
Le  Rose   et   le   bleu   sont  
les   nouvelles   couleurs  
de   la   haine,   de   la   folie,   de  
l’absurde   ces   derniers   temps.  
A   commencer   par   la   nouvelle  
offre   TGV   de   la   SNCF,   le   Ouigo,  
ce   train      dont   les   horaires   ne  
correspondent   à   rien,   qui   n’autorise  
que  l’aller  mais  pas  le  retour,  oblige  ses  
passagers   à   se   présenter   longtemps   à  
l’avance  dans  des   gares   éloignées,   fait  
payer  aux  handicapés  un  service  vocal.  
C’est  un  train  réservé  aux  pauvres,  ses  
couleurs   :   rose   et   bleu   le  différencient  
clairement,   un   petit   dernier   qu’il  
faut   cacher..Pauvres   passez   votre  
chemin,   la   grande   vitesse   n’est   plus  
dans   vos   moyens.   Ce   sont   également  
les   couleurs   de   la   "ʺmanif   pour   tous"ʺ,  
ce   rassemblement   d’une   partie   de   la  
population   contre   une   autre   partie   de  
la   population   au   nom   de   prétendues  
traditions   et   valeurs   qu’ils   sont   les  
premiers  à  renier.
   Si   l’on   allait   au   bout   de   leur  
logique   tordue   il   faudrait   interdire  
le   divorce   et   briser   les   couples  
improductifs:   le   mariage   n’est   là   que  
pour  avoir  des  enfants,  après  tout.  Un  
mouvement   qui   accuse   volontiers   le  
gouvernement   d’utiliser   des   lois   de  
société   pour   détourner   l’attention   des  
"ʺvrais  problèmes"ʺ  mais  qui  monopolise  
tellement   l’attention  des  médias  qu’on  
ne  voit  plus  rien  d’autre.
   Rose   ce   sont   les   enfants  
emmenés   les   enfants   à   la  manif.   C’est  
bien  connu,  les  enfants  sont  des  citoyens  
qui   votent   et   dont   l’indépendance  
d’esprit  n’est  plus  à  prouver.
   Bleu,   c’est   probablement   la  
couleur   de   François   Hollande   quand  
il  a  découvert  l’ampleur  de  la  trahison  
de  Jérôme  Cahuzac.  On  dirait  un  grand  
coup   de   pied   dans   une   fourmilière,  
regardez-‐‑les  pondre  des  lois  comme  un  
Sarkozy  après  un  fait  divers.
   Bleu   c’est   sûrement   la  
couleur   du   préfet   de   Lyon   quand   la  
justice   l’a   obligé   à   reloger   des   Roms,  
le   4   Avril   dernier.   Rose   c’est   son  
innocence   lorsqu’il   prétend   appliquer  
les   décisions   de   justice   en   expulsant  
des  familles  mais  refuse  ensuite  de  les  
reloger.  
   Nous  sommes  en  France  rose  
et   bleu   en   ce   moment   :   un   monde  
tout   beau   tout   propre   où   les   garçons  
naissent  dans  les  choux,  les  filles  dans  
les   roses,   la   Sncf   a   encore   de   bonnes  
idées   et   les   politiciens   sont   fiables.  
Mais   ça   n’est   qu’une   façade   derrière  
laquelle   se   cachent   des   idées   plus  
nauséabondes   :   la  première   entreprise  
de   transports   panique   face   à   l’arrivée  
prochaine  de  la  concurrence  et  met  en  
place   la   plus   mauvaise   des   "ʺbonnes  
idées"ʺ,   les   opposants   au   mariage   gay  
se   radicalisent   et   crachent   leur   haine  
sur   la   place   publique,   leur   prétendue  
volonté   de   "ʺprotéger   les   enfants"ʺ   se  
transformant   en   homophobie   pure   et  
dure.  Les  hommes  politiques  affichent  
publiquement   leur   mépris   des   lois  
qu’ils   mettent   en   place.   Ne   reste   ce  
qui   est   beau   et   conforme,   ce   qui   fait  
internet   2.0,   et   on   délaisse   l’essentiel   :  
le  dialogue,  la  démocratie  et  la  justice.

Édito
 Par Roman

Année Sabbatique ?
Sabbatique quel joli mot. Mais qu’est ce que c’est ? Permettez-moi de vous conter les 

origines de ce mot. Allez je mets mes lunettes, colle ma postiche blanche et m’installe au 

coin du feu. C’est bon ? La chronique Année Sabbatique continue...

Dire que Lyon dort encore...
   A  l’Insatiable,  on  aime  bien  les  
vieilleries.   Par   exemple,   on   a   un   tas   de  
journaux  étudiants  bien  trash  des  années  
80-‐‑90  rangés  dans  un  classeur  métallique  
dont  le  peu  de  peinture  restante  est  d’un  
vert  gris  qui  rappelle  singulièrement  ces  
vieux  films  de  guerre  au  Vietnam.  Bref,  
cette  boite  est,  avec  les  vidéos  débiles  sur  
internet,  une  des  raisons  majeures  pour  
lesquelles   on   perd   le   temps   précieux  
qu’on  avait  pu  gagner  en  améliorant  nos  
pratiques   de   mise   en   page.   Du   coup,  
comme  aux  temps  héroïques,  c’est  dans  
la  douce  fraîcheur  d’un  lundi  matin,  très  
tôt,  que  nous  mettons  une  touche  finale  
à  votre  quinquannuel.
   Passons.   Le   journal   que   vous  
tenez   entre   vos   mains   moites   de   la  
soudaine   chaleur   de   cette   mi-‐‑avril   (si  
d’ici-‐‑là  le  temps  s’est  dégradé,  rappelez-‐‑
vous   que   dimanche   dernier,   il   faisait  
beau)  est  comme  de  coutume  LA  lecture  
indispensable  pour  vos  amphis.

Insa  Match
   Comme   d’habitude,   vous  
retrouverez   l’actualité   de   votre   campus  
en   page   2   et   3,   avec   tout   ce   que   vous  
vouliez  savoir  sur  vos  associations  sans  
jamais  avoir  osé  le  demander.  En  parlant  
d’associations,   notre   dossier   de   ce  
mois-‐‑ci   est  dédié  aux  associations,   avec  
plusieurs   interviews   de   divers   acteurs  
de  la  vie  associative  de  notre  école.
   Vous   trouverez   aussi   un   petit  
nouveau  en  page  2  :  une  colonne  dédiée  
à  la  programmation  future  de  la  K-‐‑Fêt.
   Nos   pages   6   et   7   sont,  
contrecoup   de   l’actualité   politique  
déprimante   de   ces   dernières   semaines,  
emplies   de   culture   :   cinéma,   livres,  
musique,   sorties,   jeux   vidéos,   rien   ne  
vous   sera   épargné   !   Que   vous   soyez  
plutôt   fan   de   sorciers,   de   cuir   noir,  
d’épées,   de   guitares   vous   y   trouverez  
votre  bonheur.

Engagez-‐‑vous  qu’ils  disaient
   En  cette  saison  de  changement  
de  bureaux,  je  ne  vous  exhorterai  jamais  
assez   à   vous   engager   dans   l’associatif   :  
quel   que   soient   vos   centres   d’intérêt,  
vous  trouverez  une  association  qui  vous  
conviendra.   Que   vous   ayez   envie   de  
découvrir   la   vie   de   barman   à   la   K-‐‑Fêt,  
d’organiser   des   spectacles   comme   le  
Doua  de  Jazz  ou   le  Karna,  de  pratiquer  
un   sport   ou   bien   d’éditer   un   journal,  
l’associatif   à   l’Insa   est   aussi   varié   que  
passionnant.
   J’encourage   aussi   les   autres  
associations  à  ne  pas  hésiter  à  passer  par  
l’Insatiable  pour  communiquer  sur  leurs  
campagne   de   recrutement   ou   de   leurs  
manifestations.   Nous   sommes,   après  
tout,  le  journal  de  tous  les  étudiants,  par  
les  étudiants.

Merci   Google   pour   ses   demis   litres  
d’eau   bouillis,   à   Wanted  
pour   sa   prose   érotique,  
à   Nada   pour   les   fleurs,   à  
Connexion  pour   les  chants  
interprêtés   par   M.   Rochat  
ainsi   qu’aux   "ʺTirs   à   l’arc  
sur   des   portraits   des   chefs  

administratifs"ʺ

Merci !
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   Sabbatique  quel   joli  mot.  Mais  
qu’est   ce   que   c’est   ?   Permettez-‐‑moi   de  
vous  conter  les  origines  de  ce  mot.  Allez  
je  mets  mes   lunettes,   colle  ma   postiche  
blanche   et   m’installe   au   coin   du   feu.  
C’est   bon   ?   Ouvrez   grand   vos   oreilles.  
Entendez  ces  deux  syllabes  :  "ʺ  sabbat  "ʺ..  
Nous  sommes  dans  les  Alpes  françaises,  
au   tout   début   du   XVème   siècle.   C’est  
la   nuit,   des   ombres   se   déploient,   elles  
fendent   les   airs   en   direction   d’une  
clairière.   On   entend   des   rires   à   vous  
glacer   le   sang   :   ce   soir   c’est   sabbat…  
Les   sorcières   se   sont   enduit   le   corps  
d’onguents   préparés   à   partir   de   chair  
d’enfants,   le   Diable   lui-‐‑même   préside  
la   cérémonie,   c’est   l’orgie,   les   restes  
d’enfants   sont   servis   au   festin   !   Puis   le  
jour   se   lève   les   ombres   regagnent   leurs  
cachettes.   Un   mythe   est   né,   celui   du  
sabbat  des  sorcières…  

Origines
   Il   est   curieux   de   se   dire   que  
des  années  plus  tard  ce  terme  de  sabbat  
sera   remis   au  goût  du   jour  pour  parler  
d’une   année   sabbatique.   Je   vous   dois  
peut-‐‑être   la   vérité,   l’étymologie   de  
"ʺ   sabbat   "ʺ   est   bien   plus   ancienne   et   il  
doit   être   rapproché   du   mot   hébreux  
Shabbat  qui  signifie   le  chiffre  7,   jour  de  
repos,  célébration  dans  le  judaïsme.    On  
retiendra   donc   que   l’année   sabbatique  
est  synonyme  de  fête.

Clichés
   Ah  la   force  des  mots   !  Elle  est  
donc  là  l’explication  de  pourquoi  quand  
on   prononce   le   mot   "ʺ   sabbatique   "ʺ   un  
sourire  apparaît  aux  coins  des  lèvres  de  
notre   interlocuteur   :   "ʺ   Bref   t’as   pris   des  
vacances,  à  peine  20  ans  et  déjà  le  besoin  
de  se  reposer,  ça  promet  un  bel  avenir  "ʺ.
Et  si  je  vous  disais  que  oui,  la  sabbatique  
promet  un  bel  avenir   ?  Après   les  Alpes  
françaises   continuons   le   voyage   de   la  
sabbatique.  
   Les   anglophones   ne   sont  
pas   fous,   pour   éviter   de   porter   les  
stéréotypes  du  mot  sabbatique  ils  parlent  
de  gap  year,  une  année  de  coupure  avant  
d’entrer   à   l’université   et   figurez-‐‑vous  
que  de  l’autre  côté  de  l’océan  comme  de  
l’autre  côté  de  la  manche  le  gap  year  est  
presque  une  tradition  !  Dans  les  grandes  
institutions   comme   le  MIT   ou  Harvard  
les   futurs   admis   sont   incités   à   prendre  
un  an  de  recul.  Pour  faire  quoi  ?  Ce  qu’ils  
veulent  pourvu  qu’ils  ne  s’inscrivent  pas  
dans   un   autre   établissement   scolaire   !  
A   Harvard   ce   n’est   pas   moins   de   4%  
des   étudiants   qui   saisissent   cette  

opportunité.  Les  dirigeants  s’expliquent  
par   le   souhait   de  
former  
des  

citoyens  et  
pas  seulement  des  étudiants.  
   En  Angleterre   2,5   millions   de  
jeunes   ont   tenté   l’expérience   en   2012.  
Même   le   prince   Harry   l’a   fait   alors  
pourquoi  pas  vous  ?!  

Gap  Year
   La   pratique   des   gap   year   est  
associée   à   un   système   éducatif   plus  
libéral   axé   sur   le   développement   des  
savoir   être  plus  que   sur   le   savoir   faire.  
Notre   modèle   éducatif   est   linéaire   et  
on  considère  qu’un  enfant  s’est  épanoui  
lorsqu’il  termine  ses  études  haut  la  main  
et   le   plus   vite   possible   mais   quid   du  
développement  personnel  ?  Notre  bonne  
vieille  société  française  n’est  pas  encore  
prête   à   rendre   toute   son   importance  
aux   savoirs   non   scolaires   et   j’en   veux  
pour   preuve   l’absence   totale   de   chiffre  

concernant   les   années   sabbatiques   en  
France   !  Ni   l’INSEE,   ni   le  ministère   du  
travail   ne   tiennent   les   comptes.   On   a  
la  vague   impression  d’un   "ʺ  Ah   tu  veux  
prendre  une  année  sabbatique  ?  Vas-‐‑y  si  
ça  te  fait  plaisir  "ʺ.  Allez,  j’arrête,  le  tableau  
n’est   pas   si   noir   !   La   France   bouge   :  
prenons   l’exemple   du   service   civique,  
un   volontariat   dans   des   associations  
d’utilité   publique   "ʺ   sponsorisé   "ʺ   par  
l’Etat.   En   2012,   25   000   jeunes   l’ont   fait  
alors   que   le   statut   de   service   civique  
fêtait   à  peine   ses  deux  ans.  A   l’horizon  
2014,  le  gouvernement  prévoit  de  passer  
à   75   000   jeunes   soit   10%   d’une   classe  
d’âge.   Et   je   ne   parle   QUE   des   services  
civiques,   il   faudrait  rajouter  à  ce  chiffre  
les   jeunes   qui   partent   en   sabbatique  
pour   voyager   ou   réaliser   un   de   leurs  
projets.  
Alors  non  la  France  n’est  pas  à  plaindre  
et   l’Insa  encore  moins   !  Vous  avez   fait  
le   choix   d’intégrer   une   école   qui   se  
revendique  humaniste  et  j’ai  l’honneur  
de  vous  annoncer  que  cela  ne  se  limite  
pas  aux  cours  de  communication,  PPH  
et   engagements   associatifs.   Même   si  
malheureusement   la   direction   ne  
communique  pas  trop  dessus,  vous  avez  
le  droit  de  prendre  une  année  sabbatique  
pendant  vos  études  à  l’Insa.

Secret  pour  partir
   Je   crois   que   c’est   l’heure   pour  
moi  de  vous  dévoiler  la  recette  magique  
mais   avant   je   voudrais   insister   sur  
quelques   points   :   il   n’est   pas   trop   tard  
pour   prendre   une   sabbatique   en   2013-‐‑
2014  (au  contraire  le  timing  est  parfait),  
le   retour   en   cours   se   fait   très   bien   (en  
tout   cas   mieux   que   lorsqu’il   s’agit  
d’aller   pointer   à   l’ANPE   lorsque   l’on   a  
fait   le   choix   de   faire   une   pause   après  
les   études),   je   ne   milite   pas   pour   une  
universalisation   de   l’année   sabbatique  
mais   simplement   pour   sa   banalisation  
et  pour  que   tous   ceux  qui   en  ont   envie  
l’osent  !
   Et  maintenant   la   recette   :   il   te  
suffit  de  discuter  de  ton  projet  (qui  peut  
être  très  vague)  avec  la  direction  de  ton  
département,  une  fois  que  tu  as  son  aval  
il  te  faudra  faire  une  demande  auprès  de  
la  direction  de  la  formation  en  déposant  
une   lettre   de   motivation,   le   tout   sera  
alors   validé   d’une   part   par   la   direction  
de  la  formation  de  l’Insa  et  d’autre  part  
par  ton  jury  de  département  en  juillet.  Et  
voilà  le  tour  est  joué  !  
Si   jamais   la   sabbatique   te   tente   mais  
que   tu   as   des   questions,   n’hésite   pas   :  
mathilde.tersiguel@insa-‐‑lyon.fr
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   Le   CUID,   ou   cultures   et  
identités   européennes,   est   une   option  
de   deuxième   année   Eurinsa,   et   c’est  
également   une   association   dont   les  
membres   organisent   une   fois   par   mois  
une  “soirée  Europe”.  Les  conférences  ont  
lieu  dans  l’amphi  de  Marie  Curie  et  vous  

présentent  un  pays  européen  ou  proche  
de   l’Europe.  Les  étudiants  d’Eurinsa   (le  
plus   souvent   ce   sont   des   ressortissants  
du   pays   présenté)   vous   présentent  
d’abord   le   pays   :   géographie,   situation  
économique,   politique,   traditions   et  
points  caractéristiques  et  enchaînent  par  

un   film   qui   traite   d’un   sujet   de   société.  
Si   le   film  ou  les   intervenants  s’y  prêtent  
nous   vous   proposerons   de   participer   à  
un  débat  sur  le  sujet  abordé.

De  la  culture  !
   La  soirée  se  poursuivra  ensuite  
par   un   buffet   composé   de   spécialités  
locales  dans  le  hall  de  Marie  Curie.
   Mais   le   Cuid   ne   s’arrête   pas  
aux   soirées   Europe   !   Chaque   année   les  
étudiants  du  Cuid  organisent  un  voyage  
d’étude  dans  les  deux  capitales  culturelles  
européennes,   cette   année   Marseille   en  
France  et  Kosice  en  Slovaquie.  Nous  nous  
intéressons  aux  événements  organisés,  à  
la  mise  en  place  d’une  capitale  culturelle  
européenne,   aux   efforts   mis   en   œuvre  
par  la  ville  pour  cette  année  particulière  
ainsi   qu’aux   retombées   économiques   et  
aux  améliorations  apportées  à  la  vie  des  
locaux....  
   Nous   travaillons   ensuite   en  
coopération   avec   plusieurs   lycées   de  
Villeurbanne  et  Lyon  pour  présenter  nos  
travaux.

Du  succès  !
   Cette   année   toutes   les   soirées  
n’ont   pas   connu   le   même   succès   mais  
on   peut   quand   même   citer   l’affluence  
de   la   soirée   Moldavie   et   Roumanie  
jeudi  dernier,  nous  vous  attendons  aussi  
nombreux   pour   la   projection   de   notre  
film  de  retour  de  Marseille  et  Kosice  à  la  
fin  de  l’année.
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   Cet   évènement   sportif   et   festif  
regroupe   700   étudiants   venant   des   6  
coins  de  la  France.  
   Cette   année,   du   2   au  
4  Mai,   la  5ème  édition  du  High  
Five   arrive   à   Strasbourg   après  
être  passée  à  Rennes,  Lyon  et  à  
deux  reprises  à  Toulouse.  
   Les  Insa*iens  pourront  
se  rencontrer  et  s’affronter  dans  
15   disciplines   différentes   allant  
du   rugby   à   l’aviron,   en  passant  
par   le  cheerleading  et   l’escalade  
ou  encore  les  balles  neuves  et  la  
chug.  Mais  ils  pourront  aussi  profiter  des  
différentes  activités  sur  le  village  sportif  
et  lors  des  soirées.  
   Au  programme  de  cette  année  :  
Des   shows   inoubliables   :   spectacle  
pyrotechnique,   spectacle   de   free   style  

(BMX,  skate),  démonstration  de  graff  sur  
un  mur  de  25m  de  long

  Des   animations   diverses  
:   tour   de   la   ville   en   vél’hop,  
initiation   aux   arts   martiaux,  
sensibilisation  à  l’handisport…
  Trois   soirées  de   folies   avec  de  
nombreux  concerts
  Un   fil   rouge   tout   au   long   du  
week-‐‑end  :  être  l’Insa  qui  monte  
le  plus  de  fois  au  sommet  de  la  
cathédrale.

  Un   repas   traditionnel   alsacien  
clôturant  la  remise  des  prix  !
BREF  un  max  d’activités  et  d’ambiance.

   Les   Strasbourgeois   sont   prêts  
et   super-‐‑chauds   à   vous   recevoir   alors  
préparez  vous  bien  !!!

Une seule et unique compétition sportive regroupe les étudiants 

des six écoles du groupe Insa : le HIGH FIVE ! Cette année, 

l’événement aura lieu du 2 au 4 mai à Strasbourg.

 High Five

Cette année, lors d’une vente de crêpes lors d’une soirée K-fet j’ai pu entendre des étudiants de 

l’Insa passablement éméchés me demander “la Cuite ?”. Eh bien non, le CUID n’est pas la Cuite 

mais qu’est-ce que c’est exactement ?

CUID

Mardi  7  Mai  :  Blind  Test

Mardi  14  Mai  :  Tournoi  Baby-‐‑Foot  

Jeudi  16  Mai  :  Concert  K-‐‑Fêt

Mardi  21  Mai  :  Tournoi  de  Coinche

  Jeudi  23  Mai  :  Concert  Salamafrica

Mercredi  29  Mai  :  Soirée  EXIT,  
célébrons  le  Mariage  pour  tous

  Jeudi  30  Mai  :  Soirée  Latino

Vendredi  14  Juin  :  Soirée  Post-‐‑Partiels

Vendredi  21  Juin  :  Goûter  des  5A

Pour  faire  une  demande  
d’organisation  de  soirée  le  formulaire  
est  à  remplir  sur  le  site:  <www.k-‐‑fet.
fr>,  l’agenda  des  animations  est  aussi  

disponible  sur  cette  page.

Actus K-Fet

Attention fêtards
   Les  SGM  vous  organisent  une  
soirée   au   Boston   sur   le   thème   “Un  
détail  qui  tue”  !
   Envie   de   t’éclater   avant   les  
vacances   ?  De   fêter   le  printemps   ?  De  
revoir  des   anciens   amis  que   tu  voyais  
souvent   mais   qui   sont   dans   d’autres  
départs   ?  De   siroter  de  vrais   cocktails  
avec  de  la  bonne  musique  ?  De  danser  
jusqu’au  bout  de  la  nuit  ?  Mais  tu  n’as  
pas  envie  de  payer  une  prévente  ?
   Alors   n’hésite   plus,   motive  
tes  potes,  cette  soirée  est  GRATUITE  !
Happy  hour  de  19h  à  22h30  !
   PS   :   un   (très   bon   )   prix   sera  
remis  à  la  personne  portant  le  meilleur  
détail,  alors  soyez  créatifs  !

   Lieu  :  Le  Boston  Café,  8  place  
des  Terreaux,  Lyon
Date  :  17  avril  2013

Brèves
Notre vaillant explorateur Jean-Paul n’oublie personne ! L’Insatiable vous transmet les meilleurs sentiments de notre ex-cuistot préféré 

qui a su gérer avec brio la transition du Grand Restau à l’Himalaya. Reprenez des vacances, les jeunes ! Pour ce qui est du trésor de 

pirate planqué au dos de la lettre, on le garde pour nous.

Des nouvelles de Jean Paul

   Le   mois   de   mai   des   Insaliens  
se   veut   être   un   mois   très   chargé,  
notamment  dans   le  domaine  sportif.  En  
effet,   une   semaine   après   le   high-‐‑five  
se   déroulera   la   6ème   édition   du   Raid  
Insa     Lyon   -‐‑  Orange.  Durant   les  3   jours  
du   week-‐‑end   de   l’ascension   (9,   10   et  
11   mai),   200   participants   chercheront   à  
allier   performance   et   bonne   ambiance  
dans  la  région  des  Hautes-‐‑Alpes.  Avec  
plus  de  150  km  de  course  et  près  de  
5000   m   de   dénivelé   positif,   arriver  
au  bout  ne  sera  pas  si  évident  que  
ça,  mais  la  fierté  en  sera  d’autant  
plus  grande.  
   Le   décor   devrait  
être  une  source  de  motivation  
supplémentaire   pour   les  
participants,   leur   offrant  
de   magnifiques   paysages  
montagneux.   Même   si   le  
lieu   a   changé,   le   principe   lui,  
reste   le   même   :   rapprocher  
étudiants   et   professionnels   par  
l’intermédiaire   d’équipes   mixtes   (2  
ingénieurs,   2   étudiants)   ou   d’équipes  
entreprises   (4   ingénieurs).   Le   cadre  
de   cet   évènement   permet   en   effet   aux  
étudiants   de   tisser   des   liens   privilégiés  
avec   les   représentants   d’une   entreprise.  
Ils   auront   alors   à   affronter   ensemble  
différentes  épreuves  telles  que  le  trail,  le  
VTT,  le  canoë,  la  course  d’orientation  et  
bien   d’autres   encore.   Bien   évidemment,  
vous  êtes  également   invités  à  participer  
par   équipes   constituées   uniquement  
d’étudiants   pour   vivre   une   expérience  
unique  entre  amis,  et  montrer  qui  est   le  
plus  grand  sportif  du  groupe  !

   Il   n’est   pas   trop   tard   pour  
participer   à   cette   6ème   édition,  

évènement   incontournable  

du   mois   de  
mai   !      En   effet,  

les   inscriptions   se   font  
jusqu’au   19avril,   nous  

pourrons  encore  prendre  vos  papiers  et  
justificatifs   pendant   les   vacances,   mais  
nous   attendons   vos   inscriptions   sur  
notre   site   internet   !   -‐‑-‐‑>   http://bde.insa-‐‑
lyon.fr/raid/    !

   Pour   plus   d’informations,  
vous  pouvez  aussi   rejoindre  notre  page  
facebook   :   https://www.facebook.com/
raidinsalyon  !

Le Raid arrive ! Toute l’équipe d’organisateurs se plie en quatre 

pour vous permettre de passer trois jours intenses de sport 

nature !

Raid Insa Orange
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   Vous   en   avez   entendu   parler,  
vous   avez   couru,   vous   avez   donné,  
et   grâce   à   vous,   un   petit   village   de  
Madagascar   –   Andranofeno,   si   vous  
vous   en   souvenez   bien   –   a   maintenant  
un  pont.  Vous  pourriez  vous  dire  qu’un  
pont  ce  n’est  pas  grand-‐‑chose,  mais  pour  
ce   village,   c’est   la   différence   entre   aller  
à   l’école   ou   pas,   aller   au   marché   ou  
pas,   manger   ou   pas.  Maintenant,   grâce  
à   vous,   ils   peuvent   aller   à   l’école   toute  
l’année,   aller   au   marché   tous   les   jours,  
manger   tous   les   jours.   Mais   ça   c’était  
l’année  dernière.

Pourquoi  venir  courir  ?
   Demain,  vous  aurez   l’occasion  
de   changer   la   vie   d’orphelins   à  
Madagascar,   et   d’écoliers   au   Tchad.  
Comme   beaucoup   de   structures  
humanitaires,   elles   ne   vivent   que   grâce  
aux  dons  qu’elles  reçoivent.  L’orphelinat  
à   Madagascar   a   déjà   reçu   votre   aide  
l’année   dernière,   puisque   les   dons   ont  
couvert  plus  que  les  frais  de  construction  
du  pont.  Mais   l’argent   c’est   comme  une  
citerne   d’eau,   elle   s’épuise   si   on   ne   la  
remplit  pas.

Ça   marche   comment   une  
course  humanitaire  ?
   Pour   la   troisième   année  

consécutive,   et   pour   la   huitième   fois  
en   tout,   Agapé   Campus   organise   une  
course  humanitaire,   en  partenariat   avec  
Sport   et   Foi,   et   pour   la   première   fois  
avec   Alive   Campus.   Le   principe   est  
assez   simple   :   chaque   coureur,   ayant  
préalablement  trouvé  des  sponsors,  aura  
30  minutes  pour  faire  autant  de  tours  de  
piste  que  possible.  Les  sponsors  donnent  
une  certaine  somme  par  tour  (pas  obligé  
de  donner  des  mille  et  des  cents  par  tour,  
même  10  centimes  par  tour  peuvent  faire  
une  énorme  différence  dans  un  pays  où  
le   salaire  moyen   est   de   40€)   et   à   la   fin  
tout   l’argent   collecté   sera   reversé   aux  
deux  structures.  

Une  course  pour  tous
   Et  tu  sais  quoi  ?  Tu  n’as  même  
pas  besoin  d’être  un  grand  sportif  pour  
cet   acte   solidaire.   On   a   eu   des   enfants  
de   6   à   85   ans,   et   il   y   a   deux   ans,   on   a  
rapporté  4  600  €  en  30  minutes.  L’année  
dernière,  9  000  €  ont  été  récoltés  pendant  
cette   course.  Et   cette   année,  grâce   à   toi,  
on  pourrait  même  dépasser  les  10  000  €  !  
On  parie  qu’on  y  arrive  ?  Avec  ton  aide  ?
Si  tu  veux  plus  d’infos,  rendez-‐‑vous  sur  
le   site  de   la   course  humanitaire   <http://
course-‐‑humanitaire4.webnode.fr/>   ou  
sur  Facebook  à  Course  Humanitaire  2013  
et  à  demain  !

   La   JDD   est   une   journée  
consacrée   à   l’accueil   et   l’organisation  
d’activités   sur   le   campus   pour   plus  
d’une   centaine   d’enfants   venant   de  
la   région   lyonnaise.   Elle   est   mise   en  
place  pour   la  première   fois   en  1997  par  
l’association   RAPP.   Pour   cette   journée,  
de   nombreuses   autres   associations  
insaliennes   se   mobilisent   pour   faire  
découvrir  des  activités  de  toutes  sortes  
lors   d’une   chasse   au   trésor   mise   en  
place  sur  le  campus  de  la  Doua.  Cette  
année,  la  JDD  s’est  déroulée  le  6  avril  
avec   la   participation   de   130   élèves  
(qui  avaient  entre  8  ans  et  13  ans),  17  
associations  Insa  et  une  cinquantaine  
d’orgas.   Le   thème   de   la   chasse   aux  
trésors  était  l’univers  de  Disney  !

Les  préparatifs
   Le   lundi   de   la   semaine   de  
la   JDD,   les   orgas   soft   ont   été   appelés  
à   passer   au   local   de      RAPP   pour  
une   réunion   d’information   sur   le  
déroulement   de   la   journée.   Les   enfants  
devaient   arriver   à   9h   sur   le   campus   et  
repartir   vers   17h.   Les   équipes   étaient  
composées   d’environ   dix   enfants   et   de  
deux   orgas   soft,   et   le   nom   de   chaque  
équipe   représentait   un   personnage   de  
Disney   (Raiponce,   Flash   McQueen,  
Buzz   l’Eclair,   Alice...).   La   chasse  
aux   trésors   était   divisée   en   quatre  
activités   (deux   le   matin   et   deux  
l’après-‐‑midi)   situées   sur   différents  
lieux  sur  le  campus.  Le  repas  de  midi  
était  offert  aux  enfants  et  aux  orgas.  Un  
spectacle   d’introduction   et   un   autre   de  
conclusion   de   la   chasse   aux   trésors   ont  
été   joués   par   la   TTI   pour   motiver   les  
enfants.  Les  plus  motivés  des  orgas  soft  
étaient  invités  à  se  déguiser.  L’accent  a  été  
mis   sur   la   nécessité   de   reporter   chaque  
problème   aux   orgas   hard   sans   prendre  
d’initiative   personnelle.   Nous   avons  
alors  pris  conscience  de  l’importance  de  
l’encadrement  de  ces  enfants  qui  étaient  
à  notre  charge  pendant  la  journée.

La  journée  avec  les  enfants
   Le   samedi,   les   enfants   sont  
arrivés   comme   prévu   aux   alentours   de  

9h.  Par  contre,  certaines  équipes  n’étaient  
plus   composées   que   de   3   ou   4   enfants  
pour  cause  d’absences  ou  de  changements  
d’équipe.   Dans   notre   équipe,   nous  
n’avions  qu’à  nous  occuper  de  5  enfants,  
ce   qui   était   plutôt   confortable.   J’ai   été  

étonnée  de  voir  que  les  enseignantes  
responsables   des   enfants   dans  
leur   école   étaient   venues  
participer   elles   aussi   à   la  
JDD.   Elles   se   sont  
montrées   très  
disponibles   et  

prêtes   à  
aider  en  cas  de  problèmes,  ou  à  donner  
des  conseils  si  des  enfants  se  montraient  
difficiles  à  surveiller.  
   Nous   attaquions   alors   la  
journée   par   le   spectacle   de   la   TTI   qui  
demandait   aux   enfants   de   partir   à   la  
recherche   de   morceaux   qui   pourraient  
reconstituer   une   certaine   formule  
magique   pour   "ʺsauver   le   monde   de  
Disney"ʺ.   Nous   enchaînions   ensuite  
les   différentes   activités   :   spectacle   de  
magie,   pratique   de   sports,   parties   de  
jeux   de   société,   parcours   sensoriels,  
expériences   chimiques   ludiques,   cours  
de   percussions,   fabrication   de   fusées  

à   eaux...   Pour   n’en   énumérer   que  
quelques-‐‑unes.  À  la  pause  de  midi,  nous  
nous   rendions   tous   au   Grand   Restau  
de   l’Insa   pour   manger   un   bon   repas,  
puis   nous   allions   nous   reposer   sur  
la   pelouse   des   Humanités.   Enfin,   les  
orgas   soft   se   reposaient,   pendant   que  
les   orgas   hard   préparaient   la   suite   des  
activités   et   géraient   les   changements  
dans   le   planning.   Les   enfants   quand   à  
eux  s’amusaient  avec  des  ballons  et  des  

jeux   que   eux   seuls   connaissaient.  
Lors   de   ces   moments,   on   se   rend  
compte  qu’on  a  pris  de  l’âge...
   L’après-‐‑midi   a   pour   ma   part  
été  un  peu  plus  difficile.  Les  enfants  

ont   commencé   à   être   très   impatients  
et   un   peu   dissipés.   De   plus,   ils   se  
lamentaient  de  ne  pas  pouvoir  participer  
à   plus   d’activités.   En   cela,   j’admire   la  
patience   des   membres   des   associations  
insaliennes   qui   ont   eu   le   courage   de  
tenir   leurs   activités   l’après-‐‑midi.   Après  
les   deux   dernières   activités,   nous   nous  
sommes   rendus   au   second   spectacle  
de   la   TTI   avec   le   précieux   sésame   (le  
morceau   de   formule   magique),   et   en  
reconstituant   tous   les   morceaux   (un  
morceau  par  équipe),  nous  avons  obtenu  
la   formule   magique   et   conclu   cette  
chasse   aux   trésors.  Nous   avons  pris   un  
petit   goûter   offert   par   RAPP   avant   la  
distribution   de   cadeaux   aux   enfants   et  
leur   départ.   Après   l’effort,   un   pot   était  
offert  aux  orgas  par  RAPP  pour  terminer  
la  journée.

Ce  que  j’en  ai  retenu
   Cette  JDD  a  été  une  très  bonne  
expérience.  Je  n’avais  encore  jamais  
eu   l’occasion   de   participer   à   ce  
genre   d’événement   et   je   conseille  

à   tous   ceux   qui   ont   déjà   envisagé  
d’y   participer   de   sauter   le   pas.   Malgré  
quelques   appréhensions   sur   le  
déroulement   de   la   journée,   on   n’a   noté  
aucun   incident   notable,   et   surtout   on  
est   reparti   avec  de  nombreux  souvenirs  
amusants   et   parfois   un   peu   cocasses  
(j’ai  été  particulièrement  triste  quand  les  
enfants  sont  partis)  !  
   Je  tiens  à  remercier  RAPP  pour  
leur   organisation,   la   TTI   pour   leurs  
spectacles  et  les  associations  insaliennes  
qui   se   sont   creusées   les  méninges   pour  
mettre  en  place  des  activités  ludiques  et  
amusantes  pour  les  enfants.

A.L.

La Journée Détente et Découverte a été organisée comme chaque année par l’association RAPP 
(Rencontre à Petits Pas). Ayant eu l’opportunité d’y participer comme orga soft, c’est avec grand 

plaisir que je retranscris mon expérience dans cet article.

Les coulisses de la JDD
Comme chaque année, le Club BD Manga laisse une chance aux 
Insaliens de prouver qu’ils savent dessiner autre chose que des 

vues en coupe ou des diagrammes UML...

Concours BD

Pas forcément ! Jeudi 18 Avril 2013 tu pourras courir pour une 
cause. Un orphelinat et une école préscolaire ont besoin de ton 

aide ! Rendez-vous au stade de la piscine de l’Insa à 18h.

Tu cours sans cause ?
   À   moins   que   vous   viviez   en  
ermite   sur   le   campus   et   sans   aucun  
contact   avec   vos   semblables,   vous   avez  
forcément   assisté   à   ce  déchaînement  de  
rumeurs   et   de   théories   farfelues   parmi  
la  population  insalienne.  Derrière  ce  tag  
qui  renvoyait  vers  un  site  se  cachait  tout  
un  jeu  mêlant  réalité  et  fiction.

L’histoire,  Père  Castor
   Tout   commence   par   la  
découverte,  par  un  certain  Echometeore,  
d’un  dossier  sur  une  entreprise  nommée  
Vemgråter  et  qui  serait  stockée  dans   les  
archives  de  la  bibliothèque  et  inaccessible  
au  public.  Vemgråter  est  une  mystérieuse  
multinationale  qui  contrôlerait  les  esprits  
des   concitoyens   et   qui   dominerait   des  
pans  entiers  de   l’économie  mondiale,   et  
tout  cela  sans  que  personne  n’ait   jamais  
entendu   son   nom.   Ni   une,   ni   deux,  
Echometeore   décide   de   s’introduire  
dans   la   biblio   durant   la   nuit   afin   de  
dérober   le   dossier.   En   ressortant   avec  
le  dossier  à  la  main,  il  se  prend  la  peine  
de   taguer   l’adresse   de   son   blog   sur   le  
mur  de  la  bibliothèque  (qui  est  en  réalité  
une   bombe   à   la   craie   s’effaçant   sans  
problème).  Et  à  partir  de   là,  une   traque  
à   l’homme  commence,  orchestrée  par   le  
groupe  Vemgråter.  Le  voleur  entreprend  
de  disperser   les  vingt   feuillets  contenus  
dans  le  dossier  à  travers  tout  le  campus  
avant  de  se  faire  arrêter  le  21  mars.  C’est  
donc   ensuite   à   nous   de   les   retrouver   à  
partir   des   indices   laissés   par   le   voleur  
sur   <http://liberonslecampus.fr>.   Et   une  
fois  rassemblées,  ces  feuilles  permettront  
de   retrouver   un   artefact   néfaste   caché  

sur   le   campus   par   Vemgråter   et   de   le  
désactiver.

La  vérité  éclatera
   Les   plus   perspicaces   auront  
rapidement  découvert  que  le  blog  a  pour  
propriétaire  la  bibliothèque  Marie  Curie,  
mettant   le   doigt   sur   la   supercherie.  
En   effet   tout   cela   est   un   jeu   à   réalité  
alternée   organisé   par   deux   employées  
(Guillemette  et  Marie-‐‑Paule)  de  la  biblio  
et   deux   Insaliens   de   la   Mouette   (Brice  
et   Tanguy).   Tout   a   commencé   il   y   a  
un   an   par   une   question   existentielle   de  
la   part   des   bibliothécaires   :   comment  
communiquer   avec   les   étudiants   ?   Et  
comment   le   faire   de   manière   efficace  
et   percutante   ?   C’est   à   ce   titre,   que   la  
Mouette   est   contactée.   À   partir   de   là  
deux   idées   sont   évoquées.   La   première  
est   de   concevoir   une   web   série   avec  
des   épisodes,   classique   mais   limité   en  
terme   d’interactivité   avec   les   étudiants.  
La  seconde  est  celle  que  vous  connaissez  
tous,  le  jeu  à  réalité  alternée.  
   Le   procédé   est   assez  
couramment   utilisé   dans   l’industrie  
cinématographique  mais  c’est  la  première  
fois   qu’une   institution   l’emploie   dans  
toute   l’Europe.   Le   but   principal   du  
jeu   est   d’obliger   chacun   à   décrypter  
l’information  qui   lui  est  donnée.  Ce  qui  
tombe   bien   puisque   l’histoire   tourne  
autour  de  la  BMC,  qui  est  censé  être  un  
lieu   d’information.   Ce   jeu   permet   aussi  
de  casser  un  peu  l’image  vieillotte  qu’on  
peut   avoir   d’une   bibliothèque   et   de  
faire   découvrir   quelques   services   sous-‐‑
utilisés.  

Inspiration   dans   le   monde  
réel
   Comme   l’indique   le   nom   du  
concept,  le  jeu  à  réalité  alternée  s’inspire  
de   la   réalité   pour   mieux   la   travestir.  
Ainsi  le  site  de  Vemgråter  est  semblable  
à   ceux   des   grands   groupes   et   les  
feuillets  dispersés  sur  le  campus  relatent  
l’histoire  de  la  Doua  depuis  une  centaine  
d’années,  bien  avant  la  construction  d’un  
campus   étudiant.   L’histoire   élaborée  
peut   sembler   au   premier   abord   trop  
invraisemblable   pour   être   vraie,   mais  
le   but   est   de   laisser   un   sentiment   de  
doute  au   joueur.  C’est  donc  à   lui  d’aller  
chercher  les  informations  qui  manquent.  
Le   propriétaire   du   blog   en   est   une  
première.   Une   recherche   Google   sur   le  
groupe   Vemgråter   ne   renvoie   rien   de  
bien   concret   sur   celui-‐‑ci.   Et   pourtant  
certains   sont   tombés   dans   le   panneau.  
En   effet   plusieurs   étudiants,   dont   un  
doctorant,   ont   envoyé   leur   CV   suite  
à   une   publication   d’offre   de   stages   et  
d’embauche   pour   le   groupe   sur   le  mur  
Facebook  de  l’Insa  de  Lyon.  
   Le   jeu   s’arrête   le   18   avril,  
cependant   Guillemette   et   Marie-‐‑
Paule   espèrent   ne   pas   en   rester   là   et  
aimeraient   bien   donner   une   suite  
pédagogique   à   cette   expérience.   Elles  
ont  ainsi  commencé  à  contacter  quelques  
enseignants  pour  leur  proposer  d’utiliser  
le   jeu   comme   base   sur   l’importance   de  
savoir   décrypter   l’information   dans  
un  monde   où   cette   dernière   a   pris   une  
importance  considérable  et  s’échange  de  
plus  en  plus  vite.

Qui n’a pas entendu parler du grand tag bleu qui s’est étalé sur le mur de la bibliothèque Marie 
Curie, il y a un peu plus d’un mois ? Alain Satiable est allé à la rencontre des concepteurs à 

l’origine de ce bouillonnement de rumeurs chez les Insaliens

L’affaire Vemgråter

   Rien   de   prévu   pendant   ces  
vacances  ?  Pourquoi  ne  pas  dessiner  une  
BD  !  Oh,  rien  de  trop  énorme  non  plus.  
Pas   plus   de   trois   planches   A3   ou   A4,  
selon  la  technique  de  dessin  qui  te  va  le  
mieux.  Ça   te   semble   faisable  ?  Alors  au  
boulot  !

Les  thèmes:
   Les   planches   seront   à   rendre  
le   lundi   13   Mai   au   plus   tard,   au   Club  
(à   notre   local   ou   par   courrier)   ou   par  
mail   selon   le   format.   Pas   d’idée   de  
scénario  ?  Aucun  problème  :  cette  année  
encore,  le  Club  vient  à  la  rescousse  avec  
trois   thèmes   hautement   générateurs  

d’inspiration  :

m’en  vais
   Alors,   inspiré   ?   Tu   devrais  
l’être  !  Deux  prix  sont  en  jeu  :  le  prix  du  
public,   et   le   prix   du   Club,   décerné   par  
les   membres.   Les   gagnants   des   deux  
prix   verront   leurs   planches   publiées  
dans  L’Insatiable,  et  les  planches  de  tous  
les   candidats   seront   exposées   lors   du  
Festival  de  Bédéologie.

Vous  avez  dit  Festival  ?
   Le   Festival   de   Bédéologie   est  

l’événement   majeur   du  
Club   BD   Manga,   qui   se  
déroule  pendant  les  24h  de  
l’Insa,  dans  le  Grillon.  Une  
dizaine   d’auteurs   seront  
présents   pour   dédicacer  
leurs   nouveautés,   dont  
Aalehx,  l’auteur  du  Pantin  
sans   visage   qui   a   réalisé  
l’affiche  de  cette  année.  Au  
programme   également   :  
un  quizz  BD,  une  tombola  
et  un  blind  test  !
   Si   jamais   tu   trouvais  
la   compétition   mauvais  
esprit,   sache   que   outre  
le   Concours   BD,   le   Club  
organise   également   un  
Atelier  BD  tous  les  mardis  
soirs   (18h   à   19h)   dans  
ses   locaux,   au   premier  
étage   de   la  MdE,   afin   de  
faire   se   rencontrer   des  
scénaristes   qui   dessinent  
comme   des   pieds   avec  
des   dessinateurs   en   mal  
de  scénarios.
   N’hésite  pas  à  passer  
nous  voir  pour  nous  poser  
tes   questions,   qu’elles  
portent   sur   le   Concours  
comme  sur  l’Atelier  !



Sexologie

   Par   J.L.P   prof   de   conception  
au  PC,  "ʺY’a  pas  d’annales  en  conception  
et  pourtant  ça  ne  manque  pas  de  trous  
du  cul."ʺ
   Ah,  un  potin  salace  d'ʹun  prof  
de  conception.  Ca  nous  avait  (presque)  
manqué  !

Dictature à l'Insatiable

   Depuis   l'ʹabandon   de   notre  
ancien  président,  le  journal  préféré  des  
Insaliens   doit   subir   le   pouvoir   absolu  
du   rédac'ʹ   chef,   désormais   promu  
rédac'ʹchef-‐‑président.   Il   demande  
à   chaque   membre   de   s'ʹincliner,   lui  
apporter   son   café...La   neutralité   du  
journal   en   est   affectée   et   risque   de  
tourner  sérieusement  communiste.
   Si   vous   aussi,   vous   voulez  
rejoindre   les   rangs   de   la   résistance,  
venez   nous   voir   un   mardi   à   18h  
pendant   notre   permanence.   Sinon,   on  
risque   de   voir   une   interview   de   Kim  
Jong-‐‑Un  au  prochain  numéro...

Rebellion

   L'ʹInsatiable   a   retrouvé  
un   ancien   potin   anonyme.   A   bon  
entendeur  !
"ʺCe  n'ʹest  pas  un  potin,  mais  une  réalité  !
Au   lieu   de   vous   moquer   de   vos  
professeurs,   vous   feriez   mieux   de  
parler  dans  votre  journal,  des  beuveries  
qui  se  font  à  l'ʹInsa,  où  les  espaces  verts  
sont   de   vraies   porcheries   (bouteilles  
d'ʹalcool,  cannettes,  préservatifs,  petites  
culottes).  Au   total   de   tout   cela,   il   y   a  
dégradation   de   biens   personnels.   Je  
pense  que  vous  avez  dû  le  remarquer,  
seulement   vous   faites   semblant   de   ne  
pas  le  voir  vu  que  vous  êtes  étudiants  
à   l'ʹInsa.   Ne   pensez-‐‑vous   pas,   que  
cela   serait   un   sujet   de   conversation  
intelligente   et   à   prendre   au   sérieux   ?  
Je  pense,  que  l'ʹalcool  est  un  fléau  qu'ʹil  
faut   bannir   surtout   dans   les   écoles.  
Aussi,   dans   votre   prochain   numéro,  
pensez-‐‑y   !   Une   bonne   action   serait   la  
bienvenue  (n'ʹoubliez  pas  que  c'ʹest  vous  
les  futurs  dirigeants).  Le  rectorat  devrait  
vous  délivrer  le  diplôme  d'ʹingénieur  en  
consommation  d'ʹalcool."ʺ
   Voilà   un   membre   de   la  
Commission   Alcool   qui   aurait   eu  
besoin  d'ʹun  digestif  après   les  résultats  
des  dispositifs.

Sauvage

   De  B.M.,  prof  de  semicon  en  
3SGM,  suite  à  une  démonstration,  "ʺOn  
obtient  bestialement."ʺ
   Grrr,  c'ʹest  caliente  caliente  les  
amphis  de  SGM.

Ras le bol

   De   B.N,   prof   de   PCMM   en  
3SGM,  "ʺVous  comprenez  ce  que  je  veux  
dire  là  ?  Je  me  saoule  moi-‐‑même."ʺ
   On   est   rassuré,   on   pensait  
qu'ʹon  était  les  seuls  à  saturer.

Attention....

   De  Bastien  Pénard,  président  
du  BdE,  "ʺLa  Dircom  vous  prépare  une  
surprise."ʺ
   Oh   oui,   on   a   tellement   hâte  
de  savoir  ce  que  c'ʹest.
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   Alain  S.:  Avec  le  recul,  qu'ʹest-‐‑ce  
que  ça  donne  sans  les  frais  spécifiques  ?
   Pour   le   moment   ça   va.   On  
va   avoir   près   de   3500   adhérents,   soit  
120000€   de   cotisations,   alors   que   les  
autres  années  on  était  à  130000€.  Le  BdE  
donne   moins   d'ʹargent   au   CVA,   mais  
l'ʹInsa  donne  30000€  au  BdE  dont  25000€  
reversés   au  CVA.   Il   y   a   3   semaines,   on  
a   fait   le  budget  du  BdE  et  on   est  pile   à  
0.   Sur   les   prochaines   années   on   ne   sait  
pas   trop.   Cette   année   on   a   réussi   à   ne  
pas   faire   morfler   ni   les   associations,   ni  
les  manifs,   ni   les   tarifs   du   BdE.  On   est  
contents.
   A.S:  Comment  va  le  BdE  ?
   Niveau   membres,   on   se   porte  
plutôt  bien.  Pour  le  gala,  on  a  commencé  
le  recrutement  et  déjà  25  personnes  pour  
l'ʹannée  prochaine.  Si  non,  on  essaie  d'ʹêtre  
plus  efficace  sur   les  services   :  avant,   les  
laveries  c'ʹétait  Bagdad,  maintenant  c'ʹest  
vraiment   un   service   qui   marche   bien.  
On  veut  aussi  développer  des  choses  tels  
que  du  matériel  pour  payer  par  CB  :  on  
commence  à  grossir   tellement  qu'ʹon  n'ʹa  
plus   les   bons   outils.   Mais   on   essaie   de  

rester  transparents  pour  les  Insaliens.
   A.S:  Quels  sont  vos  projets  ?
   Là,   on   essaie   de   faire   en   sorte  
que   les   photocopieuses   de   l'ʹInsa   et   du  
BdE  marchent   avec   un   pass   global.   On  
développe  aussi  un  site  de  vente  en  ligne  
pour   Insa   Shop.   On   doit   aussi   revoir  
la   com'ʹ,   pour   continuer   de   convaincre  
les   gens   d'ʹadhérer.   A   mon   discours  
de   passation,   j'ʹavais   commencé   par  
"ʺle   changement   c'ʹest   pas   maintenant"ʺ,  
contrairement  à  ce  qui  s'ʹest  passé.
   Concernant   Insa   Shop,   ça  
marche  bien.  On  a  un  projet  de   journée  
Insa  Shop,  où  tout  le  monde  porterait  des  
produits  Insa  Shop,  avec  des  animations  
et  présentation  de  nouveaux  produits.  À  
propos,  on  va  avoir  un  nouveau  caleçon  
qui  arrive,  à   terme  peut-‐‑être  un  caleçon  
par   an.   Il   va   y   avoir   un   nouveau   short  
fille   aussi,   ainsi   qu'ʹune   ligne   de   t-‐‑shirt  
un  peu  décalée,  mais  un  peu  plus  classe  
que  juste  un  logo.  Pour  les  intéressés,  la  
salle  de  chouilles  n'ʹavance  pas.  La  DGS  
ne  voit  pas  de  problème  à  l'ʹouvrir,  mais  il  
manque  une  solution  d'ʹordre  technique.

Bastien Pénard arrive bientôt au terme de son premier (et 
apparemment pas le dernier) mandat à la tête du BdE. Une 

occasion rêvée pour faire le point sur cette année associative.

Un BdE peinard

Cette année, depuis la suppression des frais spécifiques traditionnellement alloués en partie à l'associatif, les associations 
ont dû adapter leur fonctionnement. La mise en place de la carte VA a permis à la vie associative de continuer sur sa 

lancée. Qu'en est-il huit mois après la rentrée et quelques semaines avant le renouvellement des bureaux ? 

Et l'associatif ?

Les  Isidores

Il  ne  faut  pas  chourrer  
le  bien  du  voisin.

Au   Zambèze,   les  
filles   sont   belles   et  

gentilles.

   Alain  S.  :  Bonjour.  Qui  es-‐‑tu,  au  
juste  ?
   Baptiste,   le   dictateur   absolu  
de   l’Insatiable,   à   la   fois   président   et  
rédacteur   en   chef,   actuellement   en  
3SGM.  
   A.S.   :   Comment   es-‐‑tu   entré   à  
l’Insatiable  ?
   Je   me   souviens,   il   faisait  
déjà   nuit   à   18h,   donc   ça   devait   être   au  
début   de   l’hiver.   Ayant   redoublé   ma  
deuxième   année,   je   n’avais   rien   à   faire  
donc   je   suis   venu   en   bas   du   bâtiment  
H.   Je   suis   entré,   je   me   suis   présenté   et  
voilà   tout   !  Au  début,   j’écrivais  pas  mal  
d’articles,  quatre  ou  cinq  par  numéro,  et  
je  m’impliquais   beaucoup   dans   la  mise  
en   page   de   chaque   numéro.   C’est   donc  
tout   naturellement   que   je   suis   devenu  
rédacteur  en  chef  cette  année,  et  je  fais  à  
peu  près  le  même  boulot,  l’administratif  
en  plus.  Et,  à  part  s'ʹil  y  a  une  catastrophe,  
je   serai   aussi   président-‐‑rédac'ʹchef-‐‑tout-‐‑
puissant  l'ʹannée  prochaine.

   A.S.   :   Selon   toi,   à   quoi   sert  
l’Insatiable  ?

   On  ne  dirait  pas,  mais  en  plus  
de   le   lire   –   il   peut   y   avoir   des   choses  
intéressantes,   comme   cette   interview,  
dedans  –  on  peut   faire  des   trucs  de   fou  
avec   !   Allumer   un   feu,   bon,   ça   reste  
classique.   En   faire   des   avions,   c’est   un  
peu  dur,  le  papier  n’est  pas  idéal.  On  s’en  
est  en  revanche  servi  pour  fabriquer   les  
chars   du   Karna   en   papier  mâché.  Mais  
surtout,   l’Insatiable   reste   l’idéal   pour  
nettoyer   les   vitres.   Il   suffit   de   froisser  
un   journal   entier   puis   de   frotter   bien  
fort   sur   les   vitres.   Ca   enlève   la   graisse,  
notamment   les   traces  de  doigt.  Ensuite,  
pour  que  le  résultat  soit  parfait,  on  peut  
passer  un   chiffon  mouillé   ce  qui   enlève  
la   poussière   apportée   par   le   journal.  
(Ndlr   :   eh  oui,  notre  cher   rédac’chef  est  
une   ménagère   débrouillarde.   En   plus  
c’est  testé  et  approuvé  par  la  rédaction).

   A.S.   :   As-‐‑tu   une   anecdote   à  
nous  raconter  ?
   Oui.  Quand  on  a  rangé  le  local,  
on   a   trouvé   au   fond   d’un   placard   une  
boîte   de   pâté   ouverte   et   entamée,   avec  
une  date  de  péremption  des  années  1990.  
C’était   effroyablement   dégueulasse.   On  
est   aussi   tombés   sur   pas  mal   de   lettres  
d’insultes,   une   assignation   de   mise   en  
demeure   de   la   part   d’un   avocat,   et,  
surtout,   un   des   premiers   lecteurs   de  
disque  Macintosh  !  Collector.

   A.S.   :  Pour  en  revenir  au  sujet  
du  dossier…  Que  penses-‐‑tu  de   l’état  de  
l’associatif  à  l’Insa  ?
   Je   pense   qu’il   se   porte   bien,  
mais  qu’il  se  porte  bien  sur  ses  réserves.  
Il  y  a  pas  mal  de  vieux  membres,  qui  sont  
très  actifs  et  motivés,  mais  plus  autant  de  
sang  neuf  qu’avant,   il  me  semble.  Et  on  
aimerait  bien  que  ça  change  !

   A.S.   :  Et  pour  finir   :  que  serait  
l’Insa  sans  l’Insatiable  ?
   Il  y  aurait  sans  doute  moins  de  
papier  par  terre,  et  un  local  libre  de  plus  
en  bas  du  bâtiment  H…  Mais  aussi  moins  
de   moyens   pour   les   associations   de   se  
faire   entendre,   et   pour   les   étudiants   de  
s’exprimer.  Moi,  tout  ce  que  je  souhaite,  
c’est  qu’on  vienne  me  dire  «  écoute  Baba,  
je   veux   faire   un   article   sur   X   ou   Y   qui  
se   passe   sur   le   campus   »,   ou   bien   «   Z  
est   intolérable,   tout   le   monde   doit   en  
entendre   parler   !   »   alors   que   je   suis  
en   train   de   dormir   sur   la   pelouse   des  
humas.  Il  faut  bien  que  tous  les  étudiants  
et   toutes   les   associations   se   rendent  
compte  que  c’est  LEUR   journal  et  qu’ils  
peuvent   l’utiliser   comme   tribune.  Alors  
n’hésitez  pas,  envoyez-‐‑nous  vos  articles,  
vos  dessins,  vos  photos,  demandez  nous  
d’être  publiés,  on  ne  mord  pas,  promis  !
  

   Ailleurs   qu'ʹà   l'ʹInsa   une  
campagne    pour  le  bureau  des  étudiants  
c'ʹest   un   événement   :   chaque   équipe   en  
liste   cherche   à   nous   convaincre,   nous  
amadouer,   nous   courtise   pour   obtenir  
nos   faveurs,   et   surtout   notre   vote.   Les  
étudiants   supportent   une   liste   ou   une  
autre   et   le   font   même   activement,   tout  
le  monde  participe.  C'ʹest  moins   sérieux  
qu'ʹune   "ʺ   vraie   "ʺ   campagne   électorale  
mais   ça   a   le   mérite   d'ʹexister.   Chaque  
liste   prouve   son   habilité   à   gérer   des  
événements   et   la   vie   du   campus   sur  
une   année   en   préparant   à   manger,   des  
chouilles  …  
   C'ʹest   un   joyeux   cirque.   Un  
bordel   d'ʹune   semaine   à   la   fin   duquel  
une   liste   sortira   gagnante   des   élections  
et   aura   la   lourde   tâche  de   gérer   le   BdE  
pendant  une  année.
   Pour   les   participants   c'ʹest  
probablement   la   semaine   la   plus   dure  
de  l'ʹannée,  pour  les  autres  étudiants  c'ʹest  
plutôt  agréable,  on  se  fait  livrer  à  manger    
gratuitement  ...    C'ʹest  un  événement  qui  
rythme   la   vie   du   campus   en   tout   cas.  
Tout  le  monde  ne  se  présente  pas  au  BdE  
et  c'ʹest  légitime,  tout  le  monde  n'ʹen  a  pas  
envie,  le  temps,  les  moyens,  etc.

Tout  changer  ?
   Une   fois   arrivée   à   la   tête  
du   BdE,   la   liste   élue   s'ʹempresse   de  
claironner   qu'ʹelle   va   tout   changer,   qu'ʹà  
partir  de  maintenant   tout   sera  différent  
et   même   mieux,   beaucoup   mieux.   Le  
changement   c'ʹest   maintenant,   et   même  
avant   si   possible   en   quelque   sorte.   Les  
anciens   ricanent   naturellement,   ils   leur  
suggèrent   de   commencer   par   essayer  
de   tout   organiser   aussi   bien   que   c'ʹétait  
l'ʹannée  précédente,  d'ʹarriver  à  maintenir  
les  événements  qui  ont  déjà  été  organisés.  
De   garder   contact   avec   les   partenaires,  
d'ʹentretenir   le   réseau.   Et   ils   ont   raison.  
C'ʹest  déjà  une  tâche  énorme.
     Parfois   les   choses   changent  
quand  même,   parfois   non,   parfois   elles  
empirent.   Et   ce   sont   les   affres   de   la  
démocratie.  

Mais  pas  à  l'ʹInsa  de  Lyon.  
   Rappelez-‐‑vous   l'ʹannée  

dernière,   l'ʹélection   au   BdE   eut   lieu   sur  
internet   sous   la   forme   d'ʹun   "ʺsondage"ʺ  
et  vous  aviez   le  choix  entre   trois   listes   :  
l'ʹInsatiable   et   la   Kfet   "ʺpour   déconner"ʺ    
et   la   "ʺvraie   liste"ʺ   de   succession,   dont  
le   programme   était   de   continuer   ce  
qui   avait   été   commencé   par   l'ʹéquipe  
précédente.  C'ʹétait  leur  droit.  Quand  on  
se   présente   à   sa   propre   succession   on  
ne  va  quand  même  pas   chercher   à   tout  
remettre  en  cause.  
   Mais   on   peut   tout   de   même  
déplorer   cet   état   de   fait   :   alors   que  
potentiellement   tout   Insalien   peut  
participer   à   cette   élection,   se   présenter  
ou   voter,   il   n'ʹy   eut   qu'ʹune   seule   liste  
sérieuse   et   le   futur   bureau   était   connu  
d'ʹavance.   En   tout   cas   à   l'ʹInsatiable  
on   comptait   bien   démissionner   si   les  
Insaliens   nous   avaient   choisis,   je   pense  
qu'ʹil  en  va  de  même  pour  la  K-‐‑fet...
   Dans   de   nombreuses   assoces  
de   l'ʹInsa,   le   futur   bureau   est   connu   à  
l'ʹavance   mais   c'ʹest   plutôt   conditionné  
par  le  manque  de  membres  ou  de  temps.
   Le  BdE  n'ʹest  pas  l'ʹInsatiable  où  
le   président-‐‑rédac-‐‑chef   est   désigné   par  
les  autres  membres  seulement  parce  qu'ʹil  
n'ʹaura  pas  su  les  convaincre  qu'ʹil  n'ʹa  ni  
le  temps,  ni  l'ʹenvie  d'ʹassumer  ce  rôle.  
   Le   BdE   est   une   "ʺentreprise"ʺ  
où   les   membres   sont   nombreux   et  
dont   le   rôle  est   capital  pour   la  vie  du  
campus,   c'ʹest   même   il   me   semble   la  
seule  association  d'ʹétudiants  à  l'ʹInsa  de  
Lyon  qui  a  des  employés  fixes.  Mais  ça  
n'ʹen   reste   pas  moins   une   association,  
dont  le  bureau  doit  être  élu  par  tous  les  
membres  et  non  désigné.
   Bien   sûr   tout   le   monde   ne  
peut  pas,  ou  ne  veut  pas   s'ʹinvestir  de  
la   sorte,   dans   une   association   aussi  
complexe  à  gérer.  Moi-‐‑même  je  ne  me  
sentirais  pas   l'ʹénergie  pour  me   lancer  
dans  une  telle  aventure.
   D'ʹailleurs  je  ne  me  permettrai  
pas   ici  de  critiquer   le   travail  accompli  
par   l'ʹéquipe  du  BdE,   je   sais  qu'ʹils  ont  
eu  beaucoup  de  problèmes  cette  année,  
à  commencer  par  le  financement  de  la  
vie  associative  après  la  disparition  des  
frais   spécifiques.   Je   sais   qu'ʹils   font  
pour  le  mieux,  simplement  je  refuse  de  
croire  que  dans  une  école  qui  compte  
environ   5400   étudiants   on   trouve  

seulement   une   équipe   de   volontaires  
pour  en  assurer  la  gestion.  Qu'ʹune  seule  
voie  soit  possible,  qu'ʹune  seule  façon  de  
faire   soit  proposée.  Le  BdE  de   l'ʹInsa  de  
Lyon  est  pourtant  attrayant.
   On   dirait   que   tout   le   monde  
s'ʹen   contrefout   de   qui   gère   le   BdE,  
d'ʹailleurs   ça   se   ressent   sur   les   votes,  
l'ʹannée   dernière   26%   des   Insaliens  
avaient   voté   pour   l'ʹInsatiable,   vous  
vous   rendez   compte   ?   Ces   chiffres   ont  
évidemment  à  mettre  en  rapport  avec  les  
chiffres  de  participation...
   Ça   n'ʹest   pas   seulement   une  
association   parmi   d'ʹautres   pourtant.  
C'ʹest   le   principal   moteur   de   la   vie   sur  
le   campus.  Pour   l'ʹannée  prochaine,  une  
seule   liste   s'ʹest  présentée  pour   l'ʹinstant,  
celle   bien   sûr,   du   BdE.   Au   moins,   ils  
aiment  ce  qu'ʹils  font  !  
   Alors   oui,   s'ʹil   fallait   résumer  
mes  propos,  le  travail  de  l'ʹéquipe  du  BdE  
est   considérable   et   c'ʹest   d'ʹautant   plus  
étrange  que  personne  ne  se  propose.
Mais   la   date   de   dépôt   de   candidatures  
n'ʹest  pas  encore  dépassée,   tout  pourrait  
encore  changer  ?

Bientôt devrait s'ouvrir la campagne de renouvellement du BDE, en tout cas elle a déjà eu lieu 
dans de nombreuses écoles d'ingénieurs, universités, IEP, etc...

What's up BdE ?

Vous l’attendiez tous, nous l’avons fait : l’interview du rédacteur 
en chef de l’Insatiable ! Et c'est bien sûr Alain Satiable qui s'est 

collé à cette lourde tâche.

Alain par Alain



Elégant
   D’origine  inconnue,  on  pense  
savoir   pourquoi,   "ʺ   j’ai   une   troisième  
jambe  entre  les  deux  autres  !"ʺ
   Les   profs   de   l’Insa   sont  
vraiment  frustrés  !

Contretemps
   Lors   de   la   remise   des  
diplomes   en   biosciences,   le   directeur  
(de   BB)   PL   est   resté   bloqué   dans   un  
ascenseur  à  la  Cité  Internationale,  c’est  
le  directeur  adjoint   (directeur  de  BIM)  
qui   l’a  remplacé  en  urgence   (freestyle)  
pour  remettre  les  diplomes  aux  promos  
BB  et  BIM  sortantes  a  la  mediathèque.
   S’il  avait  été  en  GMC,  il  aurait  
pu  réparer  l’ascenseur  (ou  pas...).

Ruse de sioux
   Par  M.J.  prof  de  maths  au  PC,  
"ʺSi  vous  êtes  perdu  en  pleine  montagne  
et   que   vous   avez   besoin   de   ln(2),   eh  
bien   sachez  que   c’est   faisable   en  deux  
trois  calculs."ʺ
   Mais  qui  a  besoin  de  ln(2)  en  
pleine  montagne  ?

Dopage de semicon
   De   B.M.   prof   en   SGM,  
"ʺVous  savez  pourquoi   les   sponsors  ne  
communiquent  pas  sur  la  pointure  des  
cyclistes   ?   C’est   parce   qu’ils   sont   les  
seuls  êtres  au  monde  à  avoir  les  pieds  
qui  grandissent  à  l’âge  adulte."ʺ
   Il  me  semble  bien  connaître  le  
sujet  du  dopage  celui-‐‑là  !

Beurk
   Toujours   par   B.M.   "ʺVous  
rajoutez   autre   chose   que   du   silicium,  
mais  pas  de  la  viande  de  cheval"ʺ
   Traumatisé   par   les   lasagnes  
du  Grand  Resto  ?

Encore Beurk
   De  D.R.,  prof  de  CSM  en  3GI,  
"ʺça,   c’est  de   l’acier  garanti   sans   cheval  
dedans."ʺ
   A   l’Insa,   toujours   les  mêmes  
blagues.   On   est   vraiment   traumatisé  
par  les  lasagnes  du  Grand  Resto...
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   Alain   Satiable   :   Paul,   tu   es   le  
nouveau   président   (élu   il   y   a   quelques  
semaines,  NDLR),   que   comptes-‐‑tu   faire  
de  nouveau    ?
   J’aimerais   bien   travailler   plus  
avec   les   autres   associations.   Si   elles   ont  
envie   de   faire   une   soirée,   elles   peuvent  
remplir   un   formulaire   sur   le   site   de   la  
K-‐‑Fêt   en   disant   qu’elle   veulent   réserver  
le   local,   et   nous   on   leur   répond   si   on  
peut   ou   pas.   On   leur   donne   l’aide  
technique   nécessaire   et   tout   se   passe  
bien.  Mais  ce  qu’on  aimerait,  c’est  laisser  
un  espace  en  début  de  boum  K-‐‑Fêt  aux  
assoc   motivés   pour   des   spectacle,   des  
animations...
   On  aide  aussi  pas  mal   la  VA   :  
on  leur  reverse  une  partie  des  bénéfices  
qu’on   fait   sur   les   cartes   K-‐‑Fêt.   Le   reste  
des  bénfices  va  dans  l’investissement.
   Pour  le  projet  de  la  salle  détente,  
ça   ne   fait   pas   longtemps   que   la   K-‐‑Fêt  
a   récupéré   la   salle   billard.   On   aimerait  
avoir  la  possibilité  de  l’aménager  encore  
plus.  On   aimerait   connaître   les   attentes  
des  étudiants,  ce  qu’ils  voudraient  qu’on  
leur   apporte.  Un   endroit   pour   se   poser  
le  midi,  avec  de  la  lecture  par  exemple  ?  
On   reste   ouverts   aux   propositions.   On  
travaille   avec   les   Arpet’,   qui   nous   ont  
présenté   leurs   dessins.   On   va   bientôt  
passer   la   sous-‐‑couche   blanche,   puis  
essayer  de  peindre  ça  ensemble  pendant  
l’été  pour  que  ça  soit  aux  couleurs  de  la  
K-‐‑Fet,  une  salle  fun.

A.S.   :Parlons   de   recrutement,   il   paraît  
que  la  K-‐‑Fet  recrute.
   Oui,   on   essaye   tout   le   temps,  
on   a   toujours   des   gens   qui   viennent.  
On  aimerait   bien  que   les   gens  viennent  
d’  eux  même  nous  parler,  pour  en  savoir  
plus  sur  la  K-‐‑Fêt.  Il  ne  faut  pas  hésiter   :  
les   barmen   de   service   sont   toujours   là  
pour  répondre  aux  questions.  Ils  aiment  

parler  de  l’association,  c’est  normal.  S’il  y  
a  des  gens  intéressés,  venez  discuter  voir  
ce   qu’il   se   passe,   combien   de   temps   ça  
prend.

A.S.  :Ça  prend  beaucoup  de  temps  ?
   En   général,   10h   par   semaine  
environ.  Il  y  a  un  service  midi,  un  début  
de  soirée  entre  18h  et  22h,  et  une  fin  de  
soirée  de  22h  à  1h.  Et  chacun  s’organise  
comme  il  veut.  Sauf  en  cas  de  partiels  ou  
autres,  on  comprend.  
Puis   après,   il   y   a  
l’AH   le   jeudi   à   13h,  
où   on   discute   de  
l’avenir   de   l’assoc’,  
de   ce   que   chacun   a  
fait  de   la  semaine,  et  
puis   c’est   marrant,  
c’est   le   moment   où  
on  se  retrouve.  
   Tous   les  
barmen   travaillent  
sur   une   commission  
en   plus   de   leur  
service.  Cela  peut  être  
gérer   les   animations  
régulières  (Blind  Test  
le  1er  mardi  du  mois,  
Tournoi   de   Baby   le  
2éme   et   Tournoi   de  
Coinche   le   3éme)  
mais   aussi   travailler  
à   l’organisation  
des   booms,   des  
concerts.   On   a   aussi   une   commission  
communication  qui  gère  la  transmission  
d’information   sur   Facebook   ou   qui  
dessine   nos   affiches.   Enfin   on   a   aussi  
une  commission  son  et  une  commission  
lumière,   ils   s’occupent   de   la   mise   en  
place  du  son  et  des  lumières  lors  de  nos  
soirées.  Les  barmen  sont  formés  dans  ces  
commissions.
  

Le bureau nouveau est arrivé à la Kfêt - ou plutôt l’association 
ARGIL de loi 1901 disposant d’une licence II accordée pour une 

distribution l’alcool à un cercle privé (d’où la carte).

Kfêt, du sang neuf

   Bien   plus   qu’une   catégorie  
dans  le  Bot’Insa,  les  associations  sociales  
et  humanitaires  sont  importantes  pour  la  
vie  de  l’école  et  aussi  pour  son  image.  

Aider
   Aider   est   le   premier   mot   qui  
vient   à   la   bouche   des   bénévoles   quand  
on   leur   demande   pourquoi   ils   se   sont  
engagés.   Ils   veulent   lutter   contre   un  

monde   qu’ils  
trouvent   injuste,  
où   la   richesse  
est   mal   répartie.  
Nous   avons  
de   la   chance  
en   France   :   les  
études  sont  à  peu  
près   accessibles  
à   tous,   et   il   y  
une   aide   sociale  
i m p o r t a n t e .  
S’engager   dans  
l’humanitaire   est  
donc  une  façon  de  
faire   profiter   aux  
autres   de   notre  
chance.   Quand  
ces   bénévoles  
voient   la   misère  
dans  le  monde  ou  
à   leur   porte,   ils  
veulent   se   sentir  
utiles   en   menant  

des  actions  concrètes.
   S’engager   dans   l’humanitaire,  
c’est   aussi   se   sensibiliser   à   des   cultures  
ou   à   des   situations   différentes   :   les  
handicapés,   les   sans-‐‑abris.   Ceci   permet    
aux   bénévoles   de   mieux   comprendre  
le   monde   qui   les   entoure,   et   surtout    
d’adopter   des  meilleurs   comportements  
dans   leur   vie   future.   Ils   veulent   se  
sensibiliser   eux-‐‑même   mais   aussi  

sensibiliser   les   autres,   partager   leurs  
expériences.  Enfin,  ils  veulent  rencontrer  
dans   ces   associations   des   étudiants  
partageant  leurs  valeurs  et  leurs  idées.  

L’humanitaire,   valeur   de  
l’Insa  ?
   On  pourrait  avoir  l’impression  
que   l’humanitaire   est   une   des   valeurs  
défendues  par  l’Insa  car  il  y  a  beaucoup  
d’associations,   des   évènements   durant  
l’année,   et   de   la   sensibilisation.   Mais  
ce   qu’il   ne   faut   pas   oublier,   c’est   que  
ce   sont   les   élèves   qui   sont  membres   de  
ces   associations,   que   ce   sont   eux   qui  
organisent   les   évènements   et   font   la  
sensibilisation.  L’Insa  aide  à  la  recherche  
de  fond,  donne  des  subventions.  En  effet,  
elle  finance  les  opérations  Manger  Moins  
Bêtes  et   la   recyclerie  d’Objectif  21,  ainsi  
que  les  bols  de  riz.  Mais  le  CVA  finance  
peu   l’humanitaire   car   le   bénéfice   des  
subventions   ne   touche   pas   directement  
les  Insaliens.  Les  départements  donnent  
des   subventions   mais   ils   les   donnent  
en   fonction  du  nombre  d’élèves  de   leur  
département  engagés  dans   l’association.  
Ils   financent   donc   l’humanitaire  
seulement   si   leurs   étudiants   veulent   en  
faire.
   De   plus,   malgré   un   centre  
diversité   et   réussite   et   l’intégration  
d’élèves  en  situation  de  handicap,  l’Insa  
en   tant   qu’école   d’ingénieur   n’a   pas  
besoin   de   nous   faire   suivre   des   cours  
en   rapport   avec   l’humanitaire,   ni   de  
défendre   l’humanitaire   ou   de   le  mettre  
en  avant.    

L’humanitaire,   un   héritage  
de  Gaston  Berger
   L’Insa,  dans   l’esprit  de  Gaston  
Berger,  se  doit  être  une  école  alternative.  
En  effet,  elle  a  été  fondée  pour  devenir  un  
ascenseur  social,  avec  des  étudiants  logés  
sur  place,  un  centre  des  humanités  pour  
les   former  en  droit  et  en  sociologie,  etc.  
L’ingénieur  Insa  doit  avoir  une  réflexion  
sur   le  monde   ;   il   ne  doit  pas   se   soucier  
seulement   des   aspects   techniques,  mais  
aussi  agir  de  façon  responsable,  à  la  fois  
socialement   et   écologiquement.   Gaston  
Berger  voulait  des  ingénieurs  ayant  une  
ouverture  sur  l’éthique  et  préoccupés  par  
le  monde  qui  les  entoure.  L’engagement  
humanitaire   s’inscrit   donc   bien   dans  
l’héritage  de  Gaston  Berger.    

Pas  de  bras,  pas  de  chocolat  
   Mais   l’associatif  humanitaire  à  
l’Insa  est  confronté  aux  mêmes  problèmes  
que  les  autres  associations  :  de  moins  en  
moins  de   subventions  et  des  problèmes  
de   renouvellement   car   l’Insalien   veut  
bien   consommer,   mais   veut   de   moins  
en   moins   organiser,   ou   s’engager.   Lato  
Sensu   a   disparu   l’année   dernière   en  
partie   à   cause   d’un   manque   cruel   de  
membres.   Même   Handizgood,   qui   est  
pourtant   très   visible   sur   le   campus,   se  
trouve   confrontée   à   des   problèmes   de  
succession.  
   Est-‐‑ce   dû   à   la   société   qui  
nous   pousse   à   consommer   et   non   à  
agir   ?   Est-‐‑ce   pour   ne   pas   mettre   nos  
études   en   péril   ?   Car   même   si   l’Insa  
propose   des   scolarités   aménagées  
pour   cause   d’engagement   associatif   et  
qu’elle   met   en   avant   l’associatif   pour  
booster  son  recrutement  et  améliorer  son  
image,   elle  est  aussi   la  première  à  nous  
rappeler   qu’on   est   ici   pour   étudier.   Le  
recrutement  pose  moins  de   soucis  pour  
les   grosses   associations   qui   sont   plus  
visibles  que  les  petites.  Ces  dernières  ont  
ainsi   tendance   à   disparaitre,   ce   qui   est  
vraiment   dommage   car   cette   diversité  
d’actions   et   d’objectifs   disparaitra   avec  
elles.  
   Qu’une   association   culturelle  
disparaisse,   c’est   certes   dommage,  mais  
ça  n’a  pas   le  même   impact  que   la  perte  
d’une   association   humanitaire.      Il   faut  
se   rendre   compte   que   ces   associations  
touchent   en   majorité   des   personnes  
en   dehors   de   l’Insa,   des   sans-‐‑abri,   des  
enfants,   des   villages   en   Afrique   ou   en  
Asie   et   que   ce   sont   malheureusement  
ces   personnes   subissent   notre   manque  
d’engagement.    

Le monde associatif serait-il en train de délaisser sa facette 
humanitaire? Une Insalienne, actuellement en échange, 

témoigne. Extrait exclusif de son PPH. 

Et l’humanitaire ?

   Alain   S.   :   Tous   les   Insaliens  
connaissent   votre   association,   mais   le  
fond   de   votre   action   n’est   pas   évident  
pour   tous.   Pouvez-‐‑vous   brièvement  
nous  (re)présenter  votre  association  ?
   Tout   d’abord,   rappelons   que  
le  rôle  de  Handizgoud  est  de  faire  de  la  
sensibilisation   au   handicap.   En   fait,   on  
ne  cherche  pas  spécialement  à  ce  que  les  
gens   compatissent   avec   les   handicapés,  
mais  plutôt  à  leur  faire  leurs  comprendre  
quels   sont   les   handicaps,   comment   se  
comporter  avec  les  handicapés,  comment    
les  écouter,  et  par-‐‑dessus  tout,  briser  les  
tabous.  L’idée  n’est  pas  de  se  concentrer  
sur  le  fait  que  c’est  une  situation  qui  peut  
être  triste,  car  les  personnes  en  situation  
de  handicap  ne  sont  en  général  pas  dans  
le  pathos  :  il  n’y  a  donc  pas  de  raison  que  
nous  le  soyons.

   A.S.   :   Quels   sont   vos   actions  
tout  au  long  de  l’année  ?
   Nous   organisons   des   "ʺ   Diners  
dans   le   noir   "ʺ   quatre   fois   par   an,   où  
les  participants  découvrent   ce  qu’est  de  
manger   sans   la  vue.  Un  débat   avec  des  
personnes  malvoyantes  est  organisé  à  la  
fin  du  repas,  car   la  sensibilisation  passe  
d’abord   par   la   rencontre   de   personnes  
en  situation  de  handicap.  On  peut  aussi  
citer   la   journée   Handivalide,   organisée  
avec   un   organisme   partenaire,   ainsi  
qu’une  participation  à  la  JDD  avec  RAPP.
   À   un   autre   niveau,   nous  
organisons   la   semaine   Handicap’Insa,  
durant   laquelle   nous   organisons   des  
activités   très   variées   sur   le   thème   du  
handicap.  Tout  d’abord  avec  des  choses  
assez   artistiques   :   cette   année   nous  
avons   fait   un   concert   en   langue   des  
signes   avec   un   atelier   de   peinture   qui  
permettait   de   s’exprimer   sur   le   thème  
du   handicap.  Nous   avons   aussi   chaque  
année   du   handisport,   qui   a   pas  mal   de  
succès.   Dans   le   registre   un   peu   plus  
"ʺ  sérieux  "ʺ,  nous  proposons  de  la  mise  en  

situation  de  handicap,   et   des   études  de  
cas  qui  sont  en  général  très  intéressantes  
car   elles   se   font   avec   des   intervenants  
d’entreprises.  L’originalité  de  la  semaine  
Handicap’Insa,   c’est   qu’elle   permet  
l’obtention  d’une  mention  sur  le  diplôme  
de   l’Insa,   si   on   fait   au   moins   4   des  
activités  qui  sont  proposées.  
   On   envisage   d’organiser  
d’autres   événements   l’année   prochaine,  
car  on  est  assez  motivés  pour  élargir  tout  
ça.  Cela  dépendra  cependant  du  nombre  
de  gens  qui  nous  rejoindront.

   A.S.  :  Pourquoi  est-‐‑il  nécessaire  
pour   un   ingénieur   d’être   sensibilisé   au  
handicap  ?
   C’est   très   important,   car  
il   faut   savoir   que   les   entreprises   sont  
obligées   d’embaucher   6%   de   personnes  
en   situation   de   handicap.   Ainsi,   il   y  
a   de   fortes   chances   que   nous   ayons  
personnellement   à   travailler   avec   des  
personnes   en   situation   de   handicap.   Il  
est   donc   nécessaire   d’être   sensibilisé  
pour   comprendre   les   aménagements   à  
réaliser   dans   ces   situations,   et   ainsi   ne  
pas  être  un  obstacle  à  leur  mise  en  place.

   A.S.  :  Quelles  sont  vos  relations  
avec  le  monde  professionnel  ?
   Nous   faisons   régulièrement  
intervenir   des   entreprises   dans   nos  
activités,  parce  qu’elles  sont  souvent  très  
intéressées  par  le  handicap,  ce  qui  est  lié  
à   ce   que   je   viens   d’expliquer.  Du   coup,  
elles  essayent  de  faire  en  sorte  que  leurs  
ingénieurs   soient   mieux   sensibilisés.  
Nous   avons   un   certain   nombre   de  
partenariats   avec   des   entreprises,   qui  
nous   financent   en   partie   les   activités.  
Ceci  est  intéressant  car  cela  nous  permet  
d’avoir  un  regard  très  professionnel  sur  
la  sensibilisation.
   En   plus,   cela   permet   aux  
entreprises   de   se   faire   connaître   et   de  
rencontrer  des   étudiants,   ce  qui   est   très  

intéressant  pour  elles  comme  pour  nous  !

   A.S.  :  L’intérêt  et  la  participation  
des  Insaliens  à  vos  manifestations  lors  de  
la  semaine  Handicap’Insa  ont-‐‑ils  été  à  la  
hauteur  de  vos  attentes  ?
   Il   y   a   eu   beaucoup   moins   de  
participants   que   l’année   dernière,   donc  
sur   ce   point   là   on   a   été   un   peu   déçus.  
Pour  vous  donner  une  idée,  l’an  dernier  
une   centaine   de   personnes   avaient  
obtenu   la   mention   Handicap’Insa,  
contre  seulement  trente  cette  année.  L’an  
prochain   nous   essayerons   de   faire   une  
semaine   un   peu   plus   étalée,   peut   être  
sur  une  dizaine  de  jours,  pour  permettre  
aux   gens   de   participer   plus   facilement  
à   toutes   les   activités   nécessaires   à  
l’obtention  de  la  mention.

   A.S.   :   Vous   avez   reçu   un   prix  
au  salon  de  l’étudiant  pour  votre  action,  
vous  êtes  une  association  active   tout  au  
long  de  l’année,  et  pourtant  vous  peinez  
à   trouver   des   étudiants   motivés   pour  
faire   fonctionner   l’association.   Qu’avez-‐‑
vous   donc   à   dire   pour   encourager   les  
gens  à  vous  rejoindre  ?  
   C’est   vrai   qu’on   a   vraiment  
besoin  de  gens.  Ceci  ne  veut  pas  dire  qu’il  
faut   qu’ils   soient   investis   toute   l’année,  
mais   on   a   besoin   d’aide   pour   un   peu  
tout  et  n’importe  quoi   !  Pour  servir  aux  
repas   dans   le   noir,   ou   pour   nous   aider  
sur   la   communication,  on  a  notamment  
notre   site   internet   à   refaire.   Bref,   qu’ils  
n’hésitent   pas   à   venir   nous   donner   un  
coup   de   main   !   Handizgoud   est   une  
association  qui  défend  une  cause,  et  c’est  
toujours   intéressant   de   s’investir   dans  
quelque  chose  qui  a  un  but  réel.  C’est  à  
la   fois   l’occasion   d’apprendre   plein   de  
choses,   de   rencontrer  des   entreprises   et  
de   rejoindre   une   équipe   sympa   !   Vous  
êtes  donc  les  bienvenus  !  N’hésitez  pas  à  
nous  contacter:  handizgoud@gmail.com

Quelques semaines après la semaine Handicap’Insa, et alors que l’association est en pleine 
campagne de recrutement, Alain Satiable a rencontré Ségolène, membre active de Handizgoud et 

future " resp’ semaine ".

Handizgoud



T6 r i b u n e
Il  paraît  q

ue  person
ne  ne  sait

  

que  ces  pa
ges  sont  o

uvertes  à  

tous.  Env
oyez-‐‑nous

  vos  artic
les,  

potins,  id
ées,  dessin

s,  TUCs  à

alain.satia
ble@gmai

l.com

   Ce  nouveau  concept  n’a  en  fait  
rien   d’une   visite,   et   c’est   tant   mieux.  
Certes,   on   part   de   la   statue   de   Jean-‐‑
Marie   Jacquard   (vous   découvrirez  
ce   monsieur   et   son   importance   pour  
Lyon),  pour  arriver  devant  la  Mairie  du  
quatrième   arrondissement,   en   passant  
par   toutes   sortes   de   traboules   et   de  
petits   jardins.   Mais   c’est   bien   là   tout  
ce   que   vous   verrez   de   la  
Croix-‐‑Rousse…Car   la   ballade  
ressemble   beaucoup   plus  
à   un   spectacle   humoristique  
itinérant  qui  laisse  la  part  belle  
à  l’improvisation.  C’est  un  peu  
longuet,   lourd   parfois,   mais  
les   commentaires   des   deux  
comédiens   restent   instructifs,  
bien  que  peu  soient  véridiques  !
   S’ils   partent   de   faits  
et   de   lieux   réels,   le   but   des  
deux   comédiens   est   en   effet  
de   tourner  en  dérision  chaque  
monument  de   la  Croix-‐‑Rousse  
et  de  Lyon  –  et  ils   le  font  avec  
un  talent  assez  fou.  La  réplique  
de   la   Tour   Eiffel   à   côté   de  
Fourvière,  par  exemple  ?  Non,  
ce   n’est   pas   une   antenne   relai.   C’est  
un   monument   qui   marque   la   volonté  
de   la   Ville   de   Lyon   de   surplomber   le  
symbole   religieux   qu’est   la   basilique  
de   Fourvière,   pour   faire   de   Lyon   une  
métropole  ouverte,  laïque  et  moderne.  
   Cependant,   le  plus   intéressant  

ici,   ce  n’est  pas  de  découvrir   le  quartier  
de   la   Croix-‐‑Rousse   en   lui-‐‑même,   mais  
plutôt  d’avoir  une  première  approche  de  
l’esprit   Croix-‐‑Roussien.   L’esprit   Croix-‐‑
Roussien  ?  Pour  comprendre  cela  il  faut  
connaître  les  Canuts  et  leur  histoire.  
   "ʺCanuts"ʺ   est   le   nom   donné  
aux   ouvriers   tisserands   de   la   soie,   qui  
habitaient   et   surtout   travaillaient   à   la  

Croix-‐‑Rousse   au   XIXème   siècle.   Ils  
sont   restés   dans   les   mémoires   pour  
leurs   nombreuses   révoltes   contre   leurs  
conditions   de   travail.   Elles   figurent  
parmi   les  premières   révoltes  du  monde  
ouvrier,  et  furent  violemment  réprimées  
par  les  autorités.  L’esprit  Croix-‐‑Roussien,  

en  hommage  à  ces  révoltes,  c’est  un  peu  
de   syndicalisme  et  de   libertarisme,   tout  
en   restant   plus   ou   moins   attaché,   non  
pas   aux   traditions,   mais   à   la   mémoire  
de  ceux  qui  nous  ont  précédé  et  se  sont  
battus  avant  nous.  On  retrouve  cet  esprit  
chez   Radio   Canut   (la   plus   rebelle   des  
radios  !),  l’association  La  République  des  
Canuts,   ou   encore   le   Musée   de   la   Soie  
qui   présente   au   public   le   travail   de   ces  
tisserands.   Les   deux   comédiens-‐‑guides,  
toujours   prompts   à   critiquer   et   à   se  
moquer   de   toute   forme   de   pouvoir,   en  
sont  une  belle  représentation.
Voici   un   exemple   des   références   faites  
au  Canuts  pendant  cet  après-‐‑midi  :  pour  
clore   la   visite   en   beauté,   les   comédiens  
ont  proposé  au  public  de  répéter  en  cœur  
l’Hymne  des  Canuts.  C’est  une  chanson  
que   les   écoliers   de   la   Croix-‐‑Rousse  
apprennent,  et  qui  m’était  complètement  
sortie  de  la  tête  depuis  cette  époque-‐‑là  !  
Je  ne  peux  résister  au  plaisir  de  vous  en  
donner  les  paroles  :  
   Pour   chanter   Veni   Creator,  
il   faut   une   chasuble   d’or.   Nous   en  
tissons…  Pour  vous,  grands  de   l’Église,  
et   nous,   pauvres   canuts,   n’avons   pas  
de   chemise.  C’est   nous   les   canuts,   nous  
allons   tout   nus.   Pour   gouverner   il   faut  
avoir   manteaux   ou   rubans   en   sautoir.  
Nous  en  tissons…  Pour  vous,  grands  de  
la   Terre,   et   nous,   pauvres   canuts,   sans  
drap   on   nous   enterre.   C’est   nous   les  
canuts,  nous  allons  tout  nus.  Mais  notre  
règne  arrivera  quand  votre  règne  finira.  
Nous   tisserons...   Le   linceul   du   vieux  
monde   car   on   entend   déjà   la   révolte  
qui   gronde.  C’est   nous   les   canuts,   nous  
n’irons  plus  nus  !  
   C’est   émouvant   comme   un  
hymne,   et   c’était   beau   d’entonner   ça  
en   cœur.   Même   si   vous   n’avez   pas   la  
fibre   nationaliste,   vous   serez   sûrement  
conquis.
   Pour   plus   d’infos   :   http://
visitesdidees.blogspot.fr/.   Les   visites  
d’idées   sont   organisées   tous   les   week-‐‑
ends  jusqu’en  juillet.

Tu ne sors guère de l’Insa, mais tu as envie d’y remédier et de découvrir enfin un célèbre quartier 
de Lyon ? Une solution : participer aux “visites d’idées” proposées par deux comédiens qui te 

feront découvrir la Croix-Rousse underground. Rien que ça !

Visites d’idées

   Certains   disent   qu’Hollywood  
est   en   panne   d’inspiration.   Ce   n’est  
pas   tout   à   fait   vrai.      Car   même   si   Le  
Petit   Poucet,      Chasseur   d’ogres   est  
certainement   en   préparation,   ce   n’est  
pas  un  manque  de  créativité  
qui   pousse   les   grands  
studios   américains   à  
produire   des   films  
dits   "ʺ   pop-‐‑corn   "ʺ,  
mais  bien  un  manque  
de   volonté.   En   effet,  
lorsqu’Andy   et   Lana  
Wachowski   sont   allés  
voir   la   Warner   avec  
leur   ambitieux   projet  
d’adaptation   de  
la   Cartographie  
des   Nuages   de  
David   Mitchell  
(qu’ils   voulaient  
adapter  car  le  best-‐‑
seller   était   réputé  
inadaptable),   ils  
se   sont   vus  
opposer   un  
r e f u s  
n o n  

négociable.   Le  
problème   ?   Nous   sommes   jugés   trop  
cons  par  les  majors    pour  que  cela  vaille  
le   coup   de   mettre   des   millions   sur   un  
scénario   intelligent.   Mais   c’était   sans  
compter   sur   la   ténacité   des   réalisateurs  
(auquel   s’est   adjoint   Tom   Tykwer),  
qui   sont   allés   jusqu’au   fin   fond   de  

l’Europe  chercher  des  investisseurs  pour  
leur   projet,   faisant   de   celui-‐‑ci   le   film  
indépendant   au   plus   gros   budget   de  
l’histoire  du  cinéma.  Comment  résumer  
Cloud  Atlas  en  quelques  lignes  ?  En  gros,  
vous  prenez  
s i x  

histoires   se   déroulant   à   six  
époques   différentes   (1849,   1936,   1973,  
2012,  2144  et   "ʺ  106  ans  après   la   chute   "ʺ,  
comprendre   futur   post-‐‑apocalyptique).  
Pour  chaque  histoire,  un  héros,  un  genre  
cinématographique   (Comédie,   Thriller,  
Drame,   Science-‐‑fiction…),   et   un   enjeu.  
Et   c’est   parti   :   pendant   presque   3h,   on  
navigue   d’une   époque   à   l’autre,   sans  
temps  mort,   et   la   trame   du   film   nous  
dévoile  peu  à  peu  les  liens  qui  existent  
entre   ces   six   intrigues   qui   semblaient  
pourtant   bien   différentes.   Et  même   si  

dit   comme   ça,   ça   peut   faire   peur   (On  
ne  passe  parfois  que  quelques  secondes  
dans  une  époque,  avant  de  basculer  dans  
une  autre),  le  montage  est  tellement  bien  
pensé   et   fluide   que   le   spectateur   n’est  
jamais  perdu  dans  toutes  ces  transitions  
qui   s’avèrent   finalement   logique.   Et   à  
ce  titre,  ce  film  mériterait  d’être  nominé  
au   prix   du   meilleur   montage   de   tous  
les   temps   (mais   il   a   été   boycotté   aux  
Oscars,   puisqu’anticonformiste…).  

Autre  concept  inédit  :  chaque  acteur  joue  
un   rôle   par   époque,   suivant   le   concept  
d’une  sorte  de  réincarnation  des  âmes,  ce  
qui  donne  lieu  à  de  bonnes  surprises  au  
générique  (acteurs  jouant  des  femmes  et  

vice-‐‑versa,  changement  de  couleur  de  
peau…),  même   si   les  maquillages/
prothèses   ne   sont   pas   toujours  
parfaits…   Une   chose   est   sûre   :  
que  l’on  aime  ou  pas,  Cloud  Atlas  
est   un   film   qui   marque,   car   il  
nous   montre   quelque   chose   de  
nouveau,  ce  qui  est  rare  ces  temps-‐‑
ci   dans   les   salles   obscures.   Et  
malgré   les   quelques   défauts   ici  
et   là   et   les  quelques  messages  un  
peu   gnan-‐‑gnan,   il   est   indéniable  
que  ce  film  est  hors  du  commun,  et  
que   ce  n’est  pas   son  maigre   succès  

au  box-‐‑office  qui  en  fait  un  échec  :  il  y  a  
fort  à  parier  qu’il  sera  apprécié  à  sa  juste  
valeur   sur   le   long   terme.   Bien   entendu  
il   ne   sera   plus   à   l’affiche   quand   vous  
lirez   ces   lignes.   Donc,   il   ne   vous   reste  
plus   qu’à   vous  procurer   d’une  manière  
ou   d’une   autre   (préférez   la   première,  
la   seconde   n’étant   pas   très   légale…)   le  
DVD/Blu-‐‑ray  du   film.  Pourquoi   ?  Parce  
que  c’est  réellement  6  films  pour  le  prix  
d’un,      porté   par   des   acteurs   comme  
Tom  Hanks,  Hugo  Weaving  (absolument  
magique   en   infirmière   vicieuse),   Halle  
Berry,  Hugh  Grant...  Parce  qu’on  peut  le  
regarder    plein  de  fois  et  voir  les  choses  
différemment   à   chaque   visionnage,  
parce  que  la  musique  est  belle,  que  c’est  
très   prenant,   et   surtout   parce   que   c’est  
un  magnifique  pied  de  nez  à  Hollywood  
de   la  part  des   réalisateurs  de   la   trilogie  
Matrix.   Je   finirais   sur   une   citation   de  
Lana  Wachowski  :  "ʺL’idée  de  Cloud  Atlas  
est   d’approcher   les   états   de   conscience  
modifiée"ʺ  :  Tout  est  dit.

Cloud  Atlas

T he  K o r d z
Pour  ce  qui  sera  
vraisemblable-‐‑
ment  ma  dernière  

chronique   musique   à   l’Insatiable,   je   ne  
résiste  pas  à  la  tentation  de  vous  présen-‐‑
ter  un  groupe  de  hard  rock  libanais.  
   En   écoutant   l’album   “Beauty  
and   The   East”   la   première   fois,   je   dois  
vous   avouer   que   je   ne   me   suis   pas   du  
tout   doutée   qu’il   s’agit   là   d’un   chef  
d’œuvre   de   mes   compatriotes.   J’étais  
agréablement   surprise   par   cette   décou-‐‑
verte  tout  à  fait  fortuite.  
   Être   musicien   au   Moyen-‐‑
Orient   n’est   pas   une  mince   affaire,   être  
rockeur  c’est  miser  gros.  Culturellement,  
cette  région  du  monde  n’est  pas  connue  
pour   être   un   tremplin  du  hard   rock   ou  
de   n’importe   quel   genre   musical   venu  
d’Occident   pour   ainsi   dire.   Être   artiste  
peut   se   révéler   être   un   chemin   semé  
d’embuches   puisqu’il   n’est   pas   consi-‐‑
déré  comme  un  métier  sérieux,  de  plus,    
l’État,  quoiqu’on  laisse  entendre,  est  loin  
de  se  soucier  de  l’épanouissement  de  ses  
artistes.
   The   Kordz   s’est   formé   il   y   a  
plus  d’une  dizaine  d’années  autour  d’un  
noyau  dur  constitué  par  le  chanteur    Moe  
Hamzeh,  le  claviériste  Mazen  Siblini  et  le  
guitariste  Nadim  Sioufi.  Au  trio  de  base  
sont   venus   s’ajouter   le   batteur      Souheil  
‘Sous’   Moukaddem,   le   guitariste   Alain  
Azar   ainsi   que   le   bassiste  Nadim  Abou  
Chakra.     Après   un   premier   single   bien  
reçu  (Last  Call),  l’idée  d’un  album  com-‐‑
mence  à  germer  et   le  groupe   se  met  au  
travail.   «   Beauty   and   the   East   »   voit   le  
jour   en   2011,      une   arrivée   retardée   en  
partie   à   cause   de   la   guerre   de   2006.   Le  
résultat  n’est  pas  moins  qu’un  véritable  
syncrétisme  entre  Orient  et  Occident,  un  
dialogue  entre  mélodies  venues  de  part  
et  d’autres  pour   former  un   tout   surpre-‐‑
nant   et   cohérent.   The   Kordz   proposent  
un  rock  alternative  né  d’influences  occi-‐‑
dentales  brassées  avec  une  touche  orien-‐‑
tale  pour  donner  un  mélange  détonnant  
et  placer   le  groupe  à   l’avant-‐‑garde  d’un  
nouveau  genre  de  rock  alternatif/  métal  
moyen  oriental.
   Parmi   les   nombreux   groupes  
qui   ont   eu   une   empreinte   sur   le   style  

des  Kordz,  on  compte  Pink  Floyd,  Alice  
in   Chains,   Pearl   Jam,   Tea   Party   ,   Bob  
Marley,   Placebo,   The   Doors,   Genesis,  
Nirvana,    Nusrat  Fateh  Ali  Khan  et  bien  
d’autres  encore.  
   Marc   LeVine,   musicien   de  
renommée   ayant   reçu   un   Grammy  
décrit   The   Kordz   comme   étant   le  
meilleur   groupe   de   rock   du  Maroc   au  
Pakistan  et  accueille  leur  album  comme  
étant   une   véritable   révolution   dans   le  
milieu  du  rock.
   La  musique  dépasse   les   fron-‐‑
tières.   The   Kordz   en   sont   une   preuve  
supplémentaire.      Ils   collaborent   avec  
le   producteur   Ulrich   Wild   (Deftones,  
Static   X,   White   Zombie,   Breaking  
Benjamin)  pour  “Beauty  and   the  East”.  
The   Kordz   sont   passés   en   première  
partie   de   groupes   légendaires   comme  
Deep   Purple,   Robert   Plant   ou   encore  
Placebo.    Les  paroles  de  leurs  chansons  
ne  laissent  aucun  doute  sur  leur  engage-‐‑
ment,  et  évoquent  les  problèmes  sociaux  
et   politiques,   la   corruption,   le   désir   de  
changement,   l’acceptation   et   l’amour,  
des  valeurs  universelles  qui  interpellent  
tout  le  monde  partout.
   Je   vous   encourage   dès   à   pré-‐‑
sent  de  découvrir   ce   joyau  du   rock,  un  
groupe   indépendant   qui   ne   manque  
pas  de  talent  et  dont   la  créativité  va  lui  
permettre  de  se  hisser  sur  la  scène  mon-‐‑
diale.
Titre  des  chansons  sur   l’album  "ʺ  Beauty  
and  the  East  "ʺ
Coma  Nation  
Deeper  In  
Nothing  or  Everything
Insomnia  Kid
Get  behind
Beauty  and  the  East
Last  Call
Save  Us
Don’t  You  Wait
Heroes  N’  Killers
The  Garden
Purgatory
The  End
Again
The  One  
Nic-‐‑o-‐‑teen

Fils des Brumes
   Il  y  a  1000  ans,  le  Seigneur  

Maître   prenait   le   pouvoir  
sur   les   terres   ravagées  de  

l’Empire   Ultime.   Durant   1000   ans,   à   la  
fois   Demi-‐‑dieu,   Fragment   de   l’éternité,  
mage   ultime   et   souverain   absolu   de  
ces   terres   où   le   ciel   rouge   est   rempli  
des   cendres   crachées   par   les   volcans  
voisins,   il   utilisait   ses   Inquisiteurs  
(serviteurs   autrefois   humains   mais  
aujourd’hui   surhommes   traversés   de  
tiges   métalliques)   pour   faire   régner  
l’immuable  ségrégation  entre  les  nobles,  
dotés   pour   certains   d’une   puissante  
magie,  et  les  skaa,  vaste  caste  d’esclaves  
corvéables  et  sacrifiables  à  merci.

Qui  vole  un  oeuf
   Mais   son   règne   a   un   talon  
d’Achille   :   malgré   tous   les   efforts  
déployés   par   une   administration  
entièrement   dédiée   à   chasser   les  
enfants  d’unions  entre  nobles  et  
skaa,  il  arrive  que  quelques-‐‑uns  
passent  à  travers  des  mailles  du  
filet,  et  il  existe  même  une  infime  
chance,   vraiment   infime,   pour  
que   ceux-‐‑ci   soient   de  
puissants  allomanciens.
   L’allomancie,  
littéralement  magie  des  
métaux,   est   la   faculté  
pour   ses   pratiquant  
de   consommer   des  
métaux  pour  gagner  
des   pouvoirs   :   brûler  
du   potin   augmente   la  
force   physique,   brûler   du  
laiton  permet  d’influencer  les  
émotions,  etc...  Si  la  plupart  des  
allomanciens   ne  peuvent   brûler   qu’un  
seul   métal,   les   fils-‐‑des-‐‑brumes,   eux,  
peuvent  tous  les  utiliser.
   Vin,   elle,   ne   sait   rien  de   tout  
celà.  Simple  arnaqueuse  dans  un  gang  
des  rues  de  la  capitale  de  l’Empire,  elle  
survit   au   jour   le   jour   en   arnaquant   des  
nobliaux   et   en   se   rendant   utile   grace  
à   sa   "ʺparticularité"ʺ,   la   faculté   (qu’elle  
ne   s’explique   pas)   à   influencer   ses  
interlocuteurs.
   Or  un  jour,  alors  après  un  coup  
articulièrement   réussi,   Keisler,   célèbre  
maître-‐‑voleur   et   légende   parmi   les  
skaa,   rend   visite   au   minable   cartel   qui  
embauche   la   pauvre   orpheline   et   leur  
enlève   la   jeune   fille.   Quelques   heures  
plus   tard,   toute   la   bande   est   éparpillée  
(membre  à  membre)  par  les  inquisiteurs.

Vole  un  empire
   C’est  ainsi  que  prend  forme  ce  
roman  de  fantasy  de  Brandon  Sanderson,  
auteur  célèbre  pour  avoir  achevé  la  Roue  
du  Temps,   la  mythique   série   de  Robert  
Jordan.   Une   bande   de   voleurs   sorciers,  
talentueux,  charismatiques  et  caractériels  
prévoient   de   voler   l’Empire   Ultime.  Ni  
plus  ni  moins.  Et  durant   les  trois   tomes  
de   la   série   -‐‑   L’Empire  Ultime,   Le   Puits  
de  l’Ascension  et  Le  Héros  des  Siècles  -‐‑  
Sanderson  relate  l’épopée  de  Vin,  Keisler  
et  de  leur  bande  de  malandrins  au  grand  
coeur   contre   le   Seigneur   Maître   et   ses  
serviteurs.  
   Rien   n’invite   pourtant   pas   au  
premier   abord   l’habitué   de   la   fantasy:  
une   gamine   pour   héroïne,   dans   un  
roman   au   style   somme   toute   plutôt  
classique,  facile  à  lire,  presque  prémâché  
et  baignant  dans   le  b-‐‑a-‐‑ba  de   l’intrigue,  

une   révolte   contre   un  méchant   tout-‐‑
puissant.   Presque   trop   facile,  

monsieur   Sanderson.   Et  
pourtant,  ses  personnages  
sont  vivants  et  attachants,  
son  monde  en  perdition  
constante   intrigue   et  

les   trois   livres   sont  
une   invitation  

c on s t an t e  
à   la  

malédiction  
(bénédiction   ?)   du   “dernier   chapitre  
et  au  lit”  tant  ils  vous  tiennent  en  haleine  
de  bout  de  bout.  
Mais   si,   au   final,   se   débarasser   du  
Seigneur   Maître   était   un   remède   pire  
que  le  mal  ?
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   Las   !   Le   miracle   n’a   pas   eu  
lieu.  Et  qui   l’eu  cru  ?  Comme  le  dit  une  
très  juste  phrase  célèbre,  "ʺ  les  promesses  
n’engagent  que  ceux  qui  y  croient  "ʺ.  Cela  
n’aura   échappé   à   personne   que   l’actuel  
gouvernement   n’est   pas   au   sommet   de  
sa  forme,  et  que  la  côte  de  popularité  du  
président  de   la  République  s’en  ressent.  
Les   chiffres   sont   éloquents   :   au   bout  
de   dix  mois   passés   aux   commandes   de  
l’Etat,   François   Hollande   se   retrouve  
dans  les  bas  fond  des  sondages  avec  26%  
d’opinion  favorable  (baromètre  Ipsos).

Un  président…
   Normal,   pour   une   situation  
hors-‐‑norme.   Et   oui,   nous   sommes   en  
pleine   crise   économique   monsieur   le  
président.   Le   chômage   ne   cesse   de  
grimper,   les   plans   sociaux   s’enchainent  
(PSA   Peugeot-‐‑Citroën   avec   près   de   11  
000  suppressions  de  poste  prévues,  5000  
pour  Air  France,  près  de  1000  pour  SFR  
et   j’en  passe),  et   la  grogne  monte.  Alors  
oui,   nous   avons   eu  une   réponse   à   cette  
angoisse   qui   s’installe.   Tout   d’abord,  
les   contrats   génération   et   les   emplois  
d’avenir,   100   000   créations   de   poste  
prévues  en  2013.  Parlons  de  ces  emplois  
d’avenir.   Pour   résumer,   il   s’agit   de  
subventionner  (à  75%)  des  emplois  pour  
jeunes  dans  le  secteur  public.  Bonne  idée,  
comme   si   les   caisses   de   l’état   n’étaient  
déjà   pas   assez   trouées   comme   ça,  mais  
passons.  Nous  sommes  en  avril  et  pour  
l’instant  seuls  10  000  ont  vu   le   jour.  On  
espère   que   le   retard   sera   rattrapé   pour  
les  9  prochains  mois.  Et  quid  de  mesures  
en   faveur   des   entreprises   privées   qui  
représentent   près   de   80%   de   l’emploi  
en   France   ?   On   nous   annonce   ici   un  
"ʺ  Crédit  d’Impôt  Compétitivité  Emploi  "ʺ  
(CICE   pour   les   intimes),   une   réduction  
d’impôt   qui   permettra   de   donner   un  
bol   d’air   à   nos   entreprises   privées,   il  
faut   bien   le   dire.   Reste   à   trouver   cet  
argent  (20  milliards)  dans  des  caisses  de  
l’Etat  déjà  très  tendues  par  les  impératifs  

d’équilibre  budgétaire.  Pour  ce  faire,  les  
socialistes   ressortent   leur  arme   favorite,  
la   hausse   des   impôts   avec   la   création  
d’une   tranche   supplémentaire   à   45%  
et,   le   fin   du   fin,   l’augmentation   de   la  
TVA   huée   par   ceux   qui   la   proposent  
aujourd’hui  !  Comme  quoi,  l’exercice  du  
pouvoir  ramène  sur  Terre  parfois.  Désolé  
pour   nous   qui   espérions   échapper   à   la  
"ʺ   sanction   "ʺ.   Croisons   les   doigts   pour  
que   cette   "ʺ   usine   à   gaz   "ʺ   selon   certains,  
permettra  au  entreprises  privées  de  créer  
de   l’emploi   et   ne   se   perdra   pas   entre  
temps  dans   le  versement  de  dividendes  
à  leurs  actionnaires.

Les  cordonniers…
   Sont   les   plus   mals  
chaussés   !   Qu’en   est-‐‑il   de  
la   République   exemplaire  
promise   par   le   président      ?  
On  ne  devait  plus   s’attendre  
au   parachutage   de  
connaissances   aux   postes  
de   hauts   fonctionnaires.  
On   ne   compte   plus  
les   "ʺ   purges   "ʺ   comme  
l’éviction   de   Michel  
Gaudin   (directeur  
général   de   la   police  
nationale)   ou   Bernard  
Squarcini   (directeur  
de   la   DCRI),   ainsi   que   les  
placements   des   petits   copains/copines  
comme  son  amis  de  toujours  Jean-‐‑Pierre  
Jouyet  à  la  présidence  de  la  toute  nouvelle  
Banque  publique  d’investissement   ainsi  
que   son   ancienne   compagne,   Ségolène  
Royale  sa  vice  présidente.  Alors,  simple  
coïncidence   ?   Je   vous   laisse   en   juger.  
Et   qu’en   est-‐‑il   des   scandales   financiers  
et   déconvenues   embarrassantes   face   à  
sa   détermination   de   faire   la   guerre   au  
monde  de  la  finance  ?  Difficile  de  rester  
crédible  après  toutes  ces  révélations.  En  
quelque   sorte,   le  masque   tombe.   En  un  
mot   comment   en   cent,   on   se   retrouve  
aujourd’hui   avec   un   gouvernement  

bourré  d’amateurisme,  où  les  couacs  sont  
omniprésents   et   le   cap   tenu   vaille   que  
vaille   dans   un   brouillard   ambiant.   Ni  
oui,   ni   non,   bien   au   contraire   pourrait-‐‑
on   résumer   la   ligne   de   conduite   suivie  
par   François   Hollande.   Curieusement,  
les   hommes   de   son   gouvernement   qui  
s’en   sortent   le  mieux   sont   des   hommes  
de   poigne,   ayant   une   forte   conviction  
et   sachant   rester   ferme   et   prendre  
position.       C’est  le  cas  de  Manuel  
Valls,  ministre  de  l’intérieur  qui  
affirme  par   exemple   que  
les   Roms   "ʺ   ont  
vocation   à  

rester   en   Roumanie   ou   à   y   retourner   "ʺ  
et   que   la   justice   doit   être   "ʺ   sévère,  
impitoyable  "ʺ  avec  les  meurtriers  de  deux  
policiers   en   février   dernier.   Dommage  
qu’il   ait   en   face   de   lui   le   laxisme   de  
Christiane  Taubira  qui  nous  promet  dans  
sa   prochaine   réforme   l’abrogation   des  
peines  planchers,  l’assouplissement  de  la  
liberté   conditionnelle,   etc.  Qu’importe   !  
Quoiqu’il   arrive,   le   Président   de   la  
République  nous  assure  que   le  cap  sera  
maintenu,   et   les   résultats   viendront   en  
temps  voulu.  Attendons  alors…

Dix mois. Il aura fallu dix petits mois pour que la désillusion frappe les espoirs des français face 
au grand sauveur du " diabolique petit nabot ", en la personne de Nicolas Sarkozy. 

Moi président…

   Il   y   a   quelques   années,   le  
rappeur  MC  Solaar  se  moquait  gentiment  
du   Da   Vinci   Code   en   ridiculisant   son  
héros,  Robert  Langton,  et  ses  déductions  
aussi   miraculeuses   que   tirées   par   les  
cheveux   (ou   "ʺ   capillotractées   "ʺ,   pour  
les   intimes).   Mais   pourquoi   diable   ces  
paroles  reviennent  dans  mon  esprit  ?  Et  
bien  parce  que  l’auteur  de  ce  Best  Seller,  
Dan  Brown,   est  de   retour   sur   le  devant  
de   la   scène   avec   son   nouveau   roman,  

"ʺ   Inferno   "ʺ.   Celui-‐‑ci   se   déroulera  
en   Italie,   plus   particulièrement  
à   Florence,   et   aura   pour   fil  
rouge   l’œuvre   du   poète  
florentin   du   début   du   XIVe  
siècle,   Dante.  Au   programme   :  
résolutions   d’énigmes,   courses  
aux   symboles   et   déductions  
magiques   de   Langton.   Bref,  
du   grand   classique   pour  
Dan   Brown.   Mais   du   grand  
classique   qui   fait   déjà   saliver  
des   millions   de   lecteurs,   si  
l’on   en   croit   les   préventes   déjà  
impressionnantes  du  livre,  alors  
qu’il   ne   sortira   que   dans   plus  
d’un  mois   à   l’heure  où   je  vous  
écris.

   Il   est   intéressant   de   se  
demander   pourquoi   les  
romans   de   Dan   Brown   sont  
autant   appréciés,   alors   que   le  
dénouement   de   l’histoire   est  

toujours   le   même   (allez   je   vous  
"ʺ   spoile   "ʺ   :   le   héros   l’emporte   et   tout  
finit  bien  !  Vous  l’auriez  pas  deviné  tout  
seul,   hein   ?),   et   que   le   cheminement  
pour   y   arriver   est   très   semblable   dans  
la  plupart  de  ses  romans.  J’ai  moi-‐‑même  
lu   les  5   romans  de  Dan  Brown,  et   il   est  
clair  que   les  3  derniers,   les  plus  vendus  
(Da   Vinci   Code,   Anges   et   Démons   et  
Le   Symbole   Perdu),   sont   construits  
de   la   même   façon   :   le   héros,   reconnu  
internationalement   pour   ses   talents,   est  
appelé   pour   résoudre   une   énigme   liée  
à  un  meurtre,  il  découvre  une  piste  en  5  
minutes   (presque   toujours   la   bonne   du  

1er  coup,  on  la  lui  fait  pas  à  Robert…)  et  
il   s’en   suit   une  montagne   de   péripéties  
alliant  Art,   Histoire,   religion   et   courses  
poursuites   durant   lesquelles   le   lecteur  
ne  peut   se   résoudre   à   s’éloigner  de   son  
bouquin,   du   fait   des   renversements   de  
situation  toutes  les  3  pages.

Le  génie  de  Dan  Brown,  
   C’est  qu’il  parvient  à  nous  faire  
rentrer  dans  une  histoire  rocambolesque  
tout   en   nous   donnant   le   sentiment   que  
ce  qui  s’y  passe  est  plausible.  Pour  cela,  
il   nous   façonne   une   histoire   dans   des  
lieux   réels   autour   de   faits   historiques,  
d’interprétations  d’œuvres  d’Art  connues  
et   surtout   des   communautés   secrètes  
qui   nourrissent   tant   de   fantasmes   (par  
exemple   les   Illuminati   ou   les   fameux  
Franc-‐‑maçon,  eux  qui  ont  aussi  le  droit  à  
leur  formidable  "ʺ  édition  spéciale  "ʺ  dans  
tous   les  hebdomadaires   français  chaque  
année…).

À  la  limite  entre  la  fiction  et  
la  réalité,  
   Mais  c’est  bien  cette  ambigüité  
qui  plait.  Mais  pas  à  tous  !  Car  beaucoup  
n’aiment  pas  Dan  Brown  :   les  historiens  
d’abord,   qui   contestent   souvent   son  
interprétation   de   faits   historiques,  mais  
surtout   l’Eglise   catholique,   qui   avait  
notamment   crié   au   scandale   lors   de   la  
sortie   du   Da   Vinci   Code,   ce   qui   avait  
créé   une   énorme   polémique   (j’ai   beau  
chercher,   je   ne   trouve   pas   de   meilleur  
coup  de  pub  pour  un  livre!).
Quoi  qu’on  pense  du  fond,  en  considérant  
qu’il   y   en   ait   un,   les   romans   de   Dan  
Brown  sont   toujours  agréables  à   lire.  Et  
c’est   ce   que   je   ferais,   tout   en   gardant   à  
l’esprit   les   paroles   de  MC   Solaar,   nous  
rappelant   qu’il   faut   garder   un   peu   de  
distance  par  rapport  à  ce  que  l’on  lit,  car    
"ʺ  il  y  a  de  l’info,  de  la  désinfo,  et  delà  des  
infos,  tout  cela  n’est  pas  faux  "ʺ.  Et  oui,  il  
est  perturbant,  ce  Dan  Brown…

Un soir dans une ruelle, un homme étrange me déclara 
Que Marilyn Monroe était une fan de Pompidou 

Et qu’elle a déclaré sa flamme en chantant : Pom pom pi dou !

Inferno

   Sorti  en  février  2012,  Crusader  
Kings  II  nous  emmène  au  Moyen-‐‑age.  Il  

reprend  les  bases  de  ses  cousins  
:   une   vaste  

carte,  divisée  en  provinces,  
avec   des   armées  marchant  
dessus   tel   un   Risk.   Mais,  
si   les   graphismes   restent  

au   niveau   de   Victoria   II,   le  
gameplay  est  lui  radicalement  
différent  de  son  très  stratégique  

et  serieux  prédecesseur.

I  just  can’t  wait  to  be  king
   La   principale   particularité   de  
CK2  est  de  vous  mettre  aux  commandes  
non  pas  d’un   royaume  ou  d’un  duché,  
mais  d’une  lignée.  Vous  êtes  le  patriarche  
(ou   matriarche)   de   la   famille,   vous  
devez   gérer   votre   domaine,   vos   titres,  
vos  vassaux,  vos  complots,  vos  héritiers,  

vos   amantes...   Vous   n’êtes   finalement  
qu’un  homme  (ou  une  femme),  avec  ses  
traits   de   caractère   positifs   ou   négatifs,  
ses   qualités,   ses   défauts,   ses   maladies,  

son  éducation.  Et  du  pouvoir.
   Vous  pouvez  débuter  la  partie  
à   la   date   qu’il   vous   plaira   entre  
1066   et   1453,   avec   le   dirigeant  
que   vous   voulez.  Du   comte  de  
Lyon   à   l’empereur   Byzantin  
en   passant   par   Guillaume   le  
Bâtard,   duc   de   Normandie,  
vous  décidez.  Bien  sûr,  certains  
départs   seront   plus   difficiles  
que   d’autres   :   il   est   plus   ardu  
de   conquérir   le   monde   en   tant  

que   comte   de   Lyon   qu’en   tant  
qu’empereur   Byzantin   (sauf   pour  

votre  humble  serviteur,  bien  entendu),  
mais   tous   les   choix   présentent   un  
intérêt   :   vous   n’aurez   jamais   la   même  
partie  en  tant  que  duc  de  Bretagne  ou  
duc  de  Lombardie,  par  exemple.
   Une   des   principales   tâches   en  
tant   que   noble,   quel   que   soit   votre  

rang   est   bien   entendu   d’assurer   votre  
descendance   et   votre   héritage   via  
quelques  mariages  et  enterrements  bien  
placés.  Vous  pouvez  aussi   arranger  des  
mariages  pour  les  membres  de  votre  cour,  
très  utile  pour  récupérer  des  prétendants  
à   divers   trônes,   ou   simplement   pour  
disposer   d’un   nombre   conséquent   de  
courtisans  pouvant  servir  de  généraux.
   En   parlant   de   guerre,   l’armée  
est   gérée   de   la   façon   la   plus   basique  
possible   :   vous   n’avez   qu’a   ordonner  
aux   armées   d’aller   sur   telle   ou   telle  
province,   et   le   combat   se   résoudra   de  
manière  automatique.  Si  vous  appréciez  
les  batailles  rangées  de  la  série  des  Total  
War,  et  bien  il  faudra  voir  ailleurs.

   La   religion   est   gérée   de   façon  
assez   complète,   loin   du   simpliste  
Civilization  IV,  ici  toutes  ne  fonctionnent  
pas  de  la  même  manière,  toutes  ne  sont  
pas  non  plus  contrôlables  et   toutes  sont  
en  compétition  plus  ou  moins  hostile.
   Les   complots,   quand   à   eux,  
sont   extrèmement   bien   pensés.   Que   ce  
soit  pour  demander  une  province  à  votre  
suzerain,  pour  affaiblir  un  rival  ou  pour  
tuer   un   autre   noble,   vous   aurez   besoin  
de  soutien.  Et   les  autres  nobles  ne  vous  
soutiendront  que  s’ils  ont  à  y  gagner.

Du  contenu  royal
   Même   si   le   jeu   de   base   est  
déjà   passionnant,   Paradox   a   sorti   une  
série   de   DLC   (Downloaded   Content)  
payants   pour   enrichir   le   jeu   :   Sword   of  
Islam  vous  permet  de  jouer  les  dirigeants  
musulmans,      Legacy   Of   Rome   rend  
l’empire   Byzantin   vraiment   unique   et  
ajoute  la  possibilité  de  reformer  l’Empire  
Romain,   Sunset   Invasion   ajoute   une  
troisième   invasion   par   les   azteques   en  
plus   des   deux   invasions   mongoles   et  
enfin   The   Republic   vous   permet   de  
prendre   les   rennes   d’une   république  
marchande   (Venise,   Gênes,   etc...).   Une  
autre   extension,   prévue   pour   dans  
quelques  mois,  vous  permettra  de   jouer  
les  dirigeants  païens  tels  que  les  vikings  
ou  les  zoroastriens.
   De   plus,   le   jeu   est   très   bien  
adapté  à  la  communauté  des  moddeurs,  
et  de  nombreuses  conversions  totales  du  
jeu  ont  vu  le  jour,  notamment  une  version  
totalement  remaniée  pour  prendre  place  
dans  l’univers  du  roman  de  George  R.  R.  
Martin,  le  Trône  de  fer.

Dans le petit monde des jeux de stratégie, un éditeur tire régulièrement son épingle du jeu. 
S’éloignant de ses très grands classiques tels que la série des Europa Universalis, Paradox se 

renouvelle avec un GS/RPG de très bonne facture.

Crusader Kings IIIron  Sky
   2018.   La   Terre   va   mal   :   pour  
assurer   sa   réelection   à   la   présidence  
des   Etats-‐‑Unis,   Sarah   Palin,   la   très  
conservatrice   gouverneure   de   l’Alaska,  
lance  une  mission  pour  poser  le  premier  
homme   noir   (le   top-‐‑model   James  
Washington)   sur   la   face   cachée   de   la  
Lune  (Yes  she  can  !).  Bien  que  purement  
symbolique,   cette   mission   transporte  
quand   même   quelques   instruments   de  
mesure,   pour   vérifier   une   bonne   fois  
pour   toute  que   la  Lune  ne   contient  pas  
de   l’hélium   3,   ce   qui   serait   une   bonne  
solution   aux   problèmes   d’énergie   de   la  
Terre.

Noone  expects  the...
   Les   deux   astronautes   ne  
s’attendaient   pas   à   tomber   sur   une  
immense   forteresse   en   forme   de   croix  
gammée  et  un  comité  d’accueil  composé  
de   silhouettes   tout   en   masque   à   gaz,  
képis  et  autres  trench-‐‑coats.
   Car   oui,   comme   chacun   le  
sait,   la   face   cachée   de   la   lune   a   été  
colonisée   par   les   nazis   après   avoir  
fait   de   grandes   découvertes   sur   l’anti-‐‑
gravité   en   1945   dans   leur   base   cachée  
en   Antarctique.   Une   base   nazie   (Soleil  
Noir)   délicieusement   steampunk,   avec  
ses   généraux   nazis   ambitieux,   son  
fuhrer   nazi   légèrement   maniaque,   ses  
projections   de   films   nazis   (notamment  
le   très   nazi   Le   Dictateur,   avec   Charlie  
Chaplin),  son  quatrième  reich  nazi  et  son  
très  classique  savant-‐‑fou  nazi.  Oui,   tout  
est   fait   pour   vous   rappeler   qu’ils   sont  
nazis.   Et   bien   entendu,   qu’ils   veulent  
rentrer  à  la  maison.

Pourquoi  tant  de  haine  ?
   Mais   le   finlandais   Timo  
Vuorensola  ne  fait  pas  l’erreur  de  réaliser  

un   film   totalement   manichéen   :   dans  
Iron   Sky,   les   lignes   sont   floues,   et   tous  
les   nazis   ne   sont   pas   des   bad   guys  
en   puissance.   Et   au   contraire,   tous   les  
terriens  ne  sont  pas  des  anges.  Une  scène  
de   rencontre   entre  Renate,   la   jeune  
et  idéaliste  future  première  
dame   du   quatrième  
Reich  et  une  bande  de  
néonazis,   à   la   sortie  
d’une   projection  

de   la  
version   complète  
du   Dictateur   reste  
comme   la   scène  
la   plus   serieuse   du  
film.   Ce   qui   veut   dire  
beaucoup,  en  fait.
   Dans   l’ensemble,  
le  film  donne  dans  le  très  décalé  tout  le  
long  de   ses  93  minutes.  Et  bien  que  ça  
ne   soit  pas  du   très  grand   cinéma,   il   ne  
mérite  pas  que  la  critique  le  descende  en  
flammes   pour   son  manque   de   sèrieux,  
voire  de   scénario.  Après   tout,   Iron  Sky  
est   surtout   à   voir   pour   ses   blagues  
potaches,   son   ambiance   sympa   et   sa  
quantité  copieuse  de  cuir  noir.




